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панорама новостей //  событие

Символ Игр «Дети Азии» – 
в Кузбассе

// итоги и планы

Ленинск-Кузнецкий готовится к важному событию

Поздравление президента ǥоссийской Ǩедерации 
Владимира Путина

Уважаемые друзья� 
Поздравляю вас 
с �ͽ�летием образования 
Кемеровской области.

История древней Земли Куз-
нецкой создавалась многими 
поколениями наших предков – 
рудознатцев, горняков и метал-
лургов, строителей и рабочих, 
которые осваивали новые тер-
ритории и перспективные ме-
сторождения полезных ископае-
мых, возводили города и посёлки, 
объекты социальной, транспорт-
ной инфраструктуры. Укрепляли 
мощь и славу Кузбасса.

Жителей области всегда отли-
чали – настоящий сибирский ха-
рактер, упорство, широта души, 
щедрость и гостеприимство, му-

жество и отвага. Сегодня вои-
ны-кузбассовцы, как и в годы 
Великой Отечественной войны, 
героически защищают Родину.

Благодаря вашей энергий, 
творческому созидательному 
труду – Кузбасс уверенно на-
ращивает свой значимый про-
мышленный, научный, техноло-
гический потенциал и по праву 
считается одним из крупнейших 
индустриальных центров стра-
ны. И конечно важно, что наряду 
с решением ключевых экономи-
ческих задач – в регионе реали-
зуются востребованные инициа-
тивы в области образования, 
здравоохранения, культуры, жи-
лищного строительства. А зна-
чит – повышается качество жиз-
ни людей.

Желаю вам успехов – на благо 
Кемеровской области и всей Рос-
сии.

Поздравление губернатора Кузбасса 
Сергея Ʊивилева

Уважаемые кузбассовцы� 
Ровно �ͽ лет назад, �� января, 
указом Президиума Верховного 
Совета СССР Кемеровская 
область была выделена 
из состава Новосибирской и ста�
ла самостоятельным регионом.

Историческое событие про-
изошло в 1943 году, во время ре-
шающего перелома в ходе Вели-
кой Отечественной войны, когда 
от Кузбасса потребовалось увели-
чить добычу угля, выпуск метал-
лов и военной продукции для обе-
спечения фронта. К тому времени 
Кузбасс занял одно из ведущих 
мест в оборонно-промышленном 
комплексе страны. Добыча угля за 
годы войны выросла здесь более 
чем на треть. Из стали, выплав-
ленной кузнецкими металлурга-
ми, было изготовлено 50 тысяч 
танков и 45 тысяч самолётов; про-
изводился толуол для взрывчатки, 
порох для снарядов и многое дру-
гое для нужд военного времени. 

Кузбассовцы не только геро-
ически сражались на фронтах, 
но и самоотверженно трудились 
в тылу. Газеты в победном 45-м 
писали, что Кузбасс стал незри-
мым участником великого штур-
ма Берлина. Не случайно два 
наших города – Кемерово и Но-
вокузнецк – по указу президента 
РФ Владимира Владимировича 
Путина удостоены звания «Город 
трудовой доблести».

Но 80 лет – это только офи-
циальный возраст нашего регио-
на. Настоящим его рождением 
можно считать время, когда здесь 
впервые были обнаружены зале-
жи угля, – 1721 год. Это откры-
тие предопределило всю даль-
нейшую судьбу и само название 
нашего края – Кузнецкий уголь-
ный бассейн – Кузбасс. Сейчас 
это крупнейшая индустриальная 
территория, опора экономики 
Сибири и всей России. 

И сегодня, как и 80 лет назад, 
кузбассовцы вновь объедини-

лись, чтобы внести свой весомый 
вклад в защиту национальных 
интересов страны и обеспечение 
её безопасности. Уверен, впере-
ди у нашего региона и у его жи-
телей – новые победы и успехи, 
новые созидательные дела, ста-
бильность и процветание.

С юбилеем, Кузбасс!

Об итогах работы в �ͽ�� году и 
перспективах развития на пять 
лет рассказал глава Ленинска�
Кузнецкого Константин Тихонов 
на публичном отчёте перед жи�
телями. Все проекты направле�
ны на достойное празднование 
�ͽͽ�летия города в �ͽ�� году. 

«Ленинск-Кузнецкий заметно 
развивается: строится и рекон-
струируется большое количество 
различных объектов – спортив-
ные и детские площадки, парки, 
скверы, уютные дворы, учрежде-
ния социальной сферы, идёт мо-
дернизация котельных. Важная 
задача – с достоинством отметить 
грядущий вековой юбилей. Это 
возможность качественной пере-
загрузки всех территорий города, 

комплексного развития инфра-
структуры. Безусловно, необхо-
димо приложить максимум уси-
лий, чтобы такая знаменательная 
дата запомнилась яркими куль-
турными событиями», – подчер-
кнул Сергей Цивилев.

Большая работа делается для 
сохранения памяти о трудовых 
и военных подвигах горожан в 
годы Великой Отечественной во-
йны. В декабре 2022 года был на-
чат сбор документов для заявки 
на присвоение городу почётного 
звания РФ «Город трудовой до-
блести».

В 2022 году было отремонти-
ровано более 9 км городских авто-
магистралей. В рамках програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды» благоустроено 

15 дворов. В плане – ремонтиро-
вать по 9 дворов ежегодно.

В прошлом году начали строи-
тельство экопарка «ВнеГорького» 
благодаря победе во Всероссий-
ском конкурсе на лучший проект 
по созданию комфортной город-
ской среды. Завершится оно ле-
том 2023 года.

Ленинск-Кузнецкий одним из 
первых в Кузбассе включился в 
реализацию программы «Мой 
новый детский сад». В прошлом 
году приступили к ремонту дет-
сада № 24, его откроют в марте. 
В этом году по программе «Моя 
новая школа» завершится рекон-
струкция школы № 42. В планах – 
ремонт поликлиники № 1, стади-
она «Шахтёр», Центрального ДК.

Пресс�слуǢǝа АПǆ. Фото прессслужбы ƾПǈ.

Регион встретил ˑстафе�
ту огня && зимних Меж�
дународных спортивных 
игр.

Первым городом Куз-
басса, который встре-
тил шествие символа Игр, 
стал Новокузнецк. Торже-
ственная церемония эста-
феты огня началась на 
Площади побед Кузнец-
кого металлургического 
комбината. Именно здесь 
металлургами КМК была 
сформирована первая хок-
кейная команда Новокуз-
нецка.

«Старт эстафеты огня 
Игр «Дети Азии» в Куз-
бассе – это исторический 
момент, который связы-
вает спортивные, олим-
пийские традиции и по-
коления, объединяет 
участников разных стран 
мира. Принимать Меж-
дународные спортивные 
игры «Дети Азии» – боль-
шая честь и ответствен-
ность для нашего регио-
на. Факелоносцами стали 
самые достойные люди, 
которые внесли большой 
вклад в развитие спорта 
в Кузбассе», – подчеркнул 
губернатор Сергей Циви-
лев.

В команду факелонос-
цев Новокузнецка вошли 
23 человека – спортсмены, 
ветераны спорта, волонтё-
ры, представители знако-
вых предприятий города. 
В их числе министр физи-
ческой культуры и спор-
та Кузбасса Сергей Мяус, 
участницы Олимпийских 
игр Елена Простева, Ана-
стасия Силантьева, ви-
це-чемпион Олимпийских 
игр в Пекине Евгений Чи-
гишев, чемпионка Сурд-
лимпийских игр Окса-
на Климова, участница 
XVI Паралимпийских 
летних игр Хеда Берие-
ва, трёхкратный чемпион 
мира по пауэрлифтингу 
Дмитрий Инзаркин, осно-
ватель школы плавания в 
Новокузнецке Владимир 
Кудряшов, ветераны спор-
та Владимир Зубанов и 
Геннадий Никитин и дру-
гие.

Маршрут эстафе-
ты прошёл по централь-
ным улицам через Арену 
кузнецких металлургов, 
Новокузнецкий драма-
тический театр, Новокуз-
нецкий художественный 
музей, бульвар Геро-
ев, монумент «Тыл фрон-
та», памятник «Солдат», 
Кузбасский гуманитар-
но-педагогический инсти-
тут и памятник трудовому 
подвигу железнодорожни-
ков.

Завершил эстафету 
огня глава Новокузнецка 
Сергей Кузнецов на пло-
щади железнодорожного 
вокзала города.

После этого огонь в спе-
циальной лампадке пере-
дали следующей терри-
тории, которая встретит 
эстафету огня в Кузбассе, – 
Таштагольскому району. В 
Шерегеш огонь прибудет 
2 февраля, в Междуре-
ченск – 10 февраля, завер-
шится эстафета в день от-
крытия Игр, 25 февраля, в 
Кемерове.

В рамках подготовки 
к проведению Игр под-
ведены итоги региональ-
ного конкурса рисунков 
«Дети Азии»: раскрасим 
мир вместе». Участниками 
стали 1012 школьников из 
всех территорий Кузбас-
са в возрасте от 7 до 17 лет. 
Победители были опреде-
лены в каждой возрастной 
группе – младшей, сред-
ней и старшей. 25 февраля, 
в день официальной це-
ремонии открытия Игр, в 
ледовом дворце «Кузбасс» 
победителей и дипломан-
тов наградят памятными 
призами. Здесь будет ра-
ботать выставка лучших 
работ участников конкур-
са.

Отметим, посмотреть 
эстафету в прямом эфире 
кузбассовцы могли на сай-
тах телеканала «Кузбасс 1» 
и 10 канала, в официаль-
ных аккаунтах правитель-
ства Кузбасса в социаль-
ных сетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники», а также 
в телеграм-канале «Куз-
басс 1».

Пресс�слуǢǝа АПǆ.
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ǐƾǐǚǝǋИǋ Дǃǋǚ. ǀчера� в День российского 
студенчества� в кузбасских вузах поздравляли 
учащихся с их праздником. ƾ в ледовом дворȯе 
 ǈузбасс� проȱли викторины� игры� конкурсы 

и развлекательная программа. ǈ слову� вчера 
студенты могли здесь бесплатно покататься на 
коньках. Для ǐатьян катание также в ȶтот день 
было бесплатным. Фото Ǌаксима ǈиселȹва. 

панорама новостей
// строительство

Культура современного уровня 
// слово редактора

Там, где сердце Азии

  Фото Сергея ǁавриленко.

// фотофакт

Азия, крупнейшая как по площади, так и по числен-
ности населения часть света, – очень разная. Только 
вдумайтесь� ˑто одновременно и студёные бере-
га Северного Ледовитого океана, и раскалённые 
аравийские пустыни, безлюдные степи Монголии и 
огромные мегаполисы, где проживают буквально де-
сятки миллионов человек, влажные тропические леса 
и сибирская тайга. Екатеринбург и Гонконг, Тегеран 
и Токио, Владивосток и Бухара – ˑто всё Азия. Целая 
вселенная, одним словом, где место по вкусу найдёт-
ся практически каждому. 

Россия – это тоже вселенная, и не будем забывать, 
что 77 процентов территории нашей страны, вообще 
говоря, находится именно в Азии. В том числе и те 95 
с лишним тысяч квадратных километров, что распо-
ложены в самом центре России и носят имя Кузбасс. 
Заманчиво бы тут ради окончательного символизма 
сказать, что Кузбасс имеет местоположение также и в 
самом сердце Азии, но это не совсем так – всё же ближе 
к её северной части.

Впрочем, и здесь на самом деле символизма хоть от-
бавляй, а особенно радостно, что этот символизм вопло-
тился во вполне реальное событие в жизни (да и в исто-
рии, чего уж там скромничать) нашего региона – Кузбасс 
принимает II зимние Международные спортивные игры 
«Дети Азии». То есть да, всё действительно логично, всё, 
что называется, сложилось – включая и за считанные 
годы появившуюся у нас отличную спортивную инфра-
структуру, на деле уже показавшую себя.

Это произойдёт уже совсем скоро, всего-то через ме-
сяц. Огонь Игр, как мы знаем, уже зажжён в Якутии, 
где и зародилась более четверти века сама идея «Детей 
Азии», где был проведён первый подобный турнир, на-
правленный на пропаганду идей Олимпийского движе-
ния, развитие детско-юношеского спорта и укрепление 
международного спортивного сотрудничества. В кон-
тексте наших, кузбасских, Игр такое целеполагание по-
прежнему выглядит нормальным и естественным. Да 
что там – единственно возможным: ну да, именно для 
этого всё и затевается, какие ещё могут быть альтерна-
тивы? 

Но если иметь фоном нынешнее отношение к спорт-
сменам из России со стороны многих международных 
организаций и федераций, то слова об «укреплении 
международного спортивного сотрудничества» могут 
прозвучать разве что грустной насмешкой. По мотивам, 
безмерно далёким от спортивных (да чего уж там, прямо 
скажем, по мотивам политическим), России запрещено 
выступать на Олимпийских играх под собственным фла-
гом, сборная по футболу была лишена шанса попасть на 
мировой чемпионат, да ещё множество примеров здесь 
можно привести. Помилуйте, какое уж тут «укрепле-
ние»… 

Подобным отношением нам был продемонстрирован, 
условно говоря, «европейский» подход. Не буквально, 
конечно, касающийся этой части света, но ведь и Соеди-
нённые Штаты Америки – государство суть европейской 
закваски, а так называемые «общечеловеческие ценно-
сти» (по факту – отказ от всяких ценностей вовсе) уж 
точно именно в Европе и процветают. В Европе, пожира-
ющей ныне саму себя и уже вряд ли способной адекватно 
взглянуть на окружающий мир… 

В Азии же всё по-другому – и проще, и сложнее. Хотя 
бы потому, что Азия как цивилизационная модель из-
начально никогда не склонна была к упрощению и на-
клеиванию однозначных ярлыков, к делению всего мира 
исключительно на чёрное и белое. Слишком ярка и раз-
нообразна эта часть света, слишком ценятся здесь не 
столько «общечеловеческие ценности» и пресловутая 
пуританская этика, а широта жеста и души. 

Такие рассуждения могут показаться наивными, да 
они наивные и есть (поскольку именно что склонны к 
обобщению), но азиатское направление явно не случай-
но становится для нашей страны и нашего региона всё 
более важным и интересным. Если же переходить от 
рассуждений к конкретике, уже сейчас очевидно: Игры 
«Дети Азии» в Кузбассе должны получиться именно что 
яркими и разнообразными, расширяющими спортивные 
(да и не только) контакты – и между российскими регио-
нами, и между азиатскими странами.

Огонь уже зажжён и встречен в Кузбассе (первым по-
везло Новокузнецку) – и мы все его обязательно уви-
дим, уж как минимум на церемонии открытия Игр. И, 
возможно, всё-таки сердце Азии в эти дни будет имен-
но здесь, у нас – потому что Кузбасс наверняка этого до-
стоин.

ƾасилиǥ ǆоролȷв� 
главнȲǥ редаǦтор гаǣетȲ �ǆуǣǝасс�.

Ещё два обˎекта Сибирского 
культурно�образовательного 
комплекса – фондохранилище 
и дом для преподавателей – 
введены в ˑксплуатацию 
в Кемерове.

Журналисты и блогеры увиде-
ли уникальное для Сибири фон-
дохранилище, где на площади 
более 3 тыс. кв. метров будут хра-
ниться около 7 тысяч ценных экс-
понатов. Участники пресс-тура 
также побывали в новом жилом 
доме, в который скоро заедут пре-
подаватели и сотрудники филиа-
лов ведущих образовательных уч-
реждений страны: МГАХ, РГИСИ 
и ЦМШ-АИИ «Сибирский», вхо-
дящих в образовательный ком-
плекс.

«Все объекты Сибирского куль-
турно-образовательного ком-
плекса, который мы возводим в 
Кемерове, построены и оснаща-
ются на самом современном уров-
не. Новое фондохранилище не 
только позволит в идеальных ус-
ловиях хранить экспонаты, но и 
реставрировать старинные уни-
кальные произведения искусства. 
В Кузбассе впервые появилась 
собственная мастерская с самым 
современным реставрационным 
оснащением», – отметил губерна-
тор Кузбасса Сергей Цивилев.

В фондохранилище закуплено 
специальное стационарное и пе-
реносное оборудование, которое 
регулирует в помещениях влаж-
ность, температуру, кислотность, 
освещение. 

Реставрационный центр уком-
плектован специальным шпате-
лем с электронной регулировкой 
температуры на кончике, он пред-
назначен для реставрации бумаги, 
ткани. Паровой карандаш помога-
ет делать работы по консервации 
и реставрации объектов из бумаги. 
Музейный пылесос Muntz 555 не 
формирует статический электро-

заряд на поверхности объектов. 
Реставраторы будут использо-
вать разные материалы и соеди-
нения. Так, например, дистилли-
рованная вода освежает акварель. 
Для проведения такого рода ра-
бот приобретён аквадистиллятор. 
При работе с книгами и архивны-
ми делами будет использоваться 
автоматический комплекс по обес-
пыливанию. 

Есть оснащённая фотостудия, 
ведь все этапы реставрации долж-
ны быть задокументированы. В 
здании фондохранилища распо-
ложены сейфовые комнаты для 
экспонатов из драгоценных ме-
таллов и камней, телескопические 
стенды для хранения живопис-
ных полотен в подвешенном виде. 
Существуют специальные шкафы 
для хранения большеформатных 
туесов и берестяной скульптуры, 
композиций из кости и фарфора, 
ковров, платков, покрывал. Пло-
щади нового здания позволяют 
расширять коллекцию.

В доме на 159 квартир для пре-
подавателей филиалов ведущих 
учебных заведений страны всё го-

тово к заселению: расставлена ме-
бель, установлена бытовая техни-
ка.

Напомним, в рамках строи-
тельства Сибирского культурно-
образовательного комплекса уже 
сданы филиал Московской гос-
академии хореографии с интерна-
том; филиал «Сибирский» Цен-
тральной музыкальной школы 

– Академии исполнительского ис-
кусства с интернатом; общеобра-
зовательная школа с двумя бас-
сейнами; общежитие Сибирского 
филиала РГИСИ со стадионом.

Продолжается строительство 
Театра оперы и балета (филиал 
Государственного академическо-
го Мариинского театра), его го-
товность составляет 28%; Музей-
но-выставочного центра (филиал 
Русского музея) – идёт монтаж 
несущих металлоконструкций; 
Кузбасского центра искусств – 
смонтировано 1900 тонн металло-
конструкций; Сибирского кампу-
са РГИСИ со Школой креативных 
индустрий – его готовность уже 
94%; а также – дома для артистов.

Пресс�слуǢǝа АПǆ.





6 (27135)   // Четверг, 26 января 2023 5собственность

Ōарантиƈ вашиž прав

 Фото Федора ƿаранова.

Стратегические направления деятель-
ности, по которым организация работала 
в минувшем году, по словам Ольги Тюри-
ной, выглядит так: повышение качества 
оказания услуг, сокращение сроков про-
ведения учётно-регистрационных дей-
ствий, снижение административной на-
грузки на бизнес и граждан. Особое 
внимание, по словам руководителя под-
разделения, уделяется развитию элек-
тронных сервисов, перевод услуг Росре-
естра в электронный вид.

Стратегией наполнены и такие виды 
деятельности организации, как напол-
нение реестра недвижимости полными и 
точными сведениями, реализация трёх 
амнистий: дачной, лесной, гаражной, вы-
явление обладателей ранее учтённых 
объектов недвижимости, участие в соз-
дании Национальной системы простран-
ственных данных, реализация проекта 
«Земля для стройки» и многое другое.

КͬͫͰͮͬͩͺ ͡ ͯͲͤͮͤ СРО 
�ͯͪͬͮͤ͟͢ͱͩͧͮͱͤͪͳ 
ͬͮͫͧͦ͢͟͟ʹͧΨ	

По итогам материалов, направленных 
специалистами управления в Арбитраж-
ный суд Кемеровской области, судом 
дисквалифицированы 25 арбитражных 
управляющих на срок от 6 месяцев до 
полутора лет. Ещё 18 объявлены преду-
преждения, 8 оштрафованы. 

Характерные нарушения со стороны 
арбитражных управляющих: неисполне-
ние обязанности по предоставлению от-
чётов собранию кредиторов, неуказание 
в отчётах полных и достоверных сведе-
ний о ходе и/или результатах конкурсно-
го производства, нарушение очерёдности 
удовлетворения требований кредиторов, 
а также невыплата задолженности по за-
работной плате.

По делам о банкротстве физлиц наи-
более распространёнными нарушениями 
федерального законодательства являют-
ся ненаправление кредиторам ежеквар-
тальных отчётов и ненадлежащее про-
ведение анализа финансового состояния 
должника.

̓ͬͯͱͣͮͯ͟Ͱͤͫͫ͡Ψ 
ͦͤͪͤͩͺͫΨ ͫͣͦͬͮ͟

В 2022 году деятельность государ-
ственных инспекторов по использова-
нию и охране земель в основном была на-
правлена на профилактику нарушений 
земельного законодательства. Соответ-
ствующее постановление правительства 
вышло в марте прошедшего года.

Управлением проведено 133 провер-
ки, из них 3 плановые. Выявлено 900 на-
рушений. Самые распространённые: ис-
пользование земельных участков без 
оформленных прав – 423 нарушения, в 
том числе 332 со стороны физлиц; само-
вольное занятие земельных участков – 
168 нарушений, из них 134 допущены 
физлицами; использование земель не по 
целевому назначению – 134 нарушения, 
из них 126 допущены юрлицами.

Среди контрольных мероприятий 
чаще всего проводились профилактиче-
ские визиты (819 из 1796). Это новая фор-
ма работы применялась впервые. Смысл 
профилактического визита в том, чтобы 
повысить уровень знаний граждан в зе-
мельных вопросах и уберечь их от кон-
трольно-надзорных мероприятий и санк-
ций в дальнейшем.

В 2022-м смягчена административная 
ответственность за нарушения земельно-
го законодательства. С 25 июля 2022 года, 
если нарушение совершено впервые и 
не повлекло имущественного ущерба, 
штраф заменяется на предупреждение не 
только для предпринимателей, но также 
для компаний и граждан. При оплате в 
течение 20 дней сумма штрафа снижается 
на 50 процентов.

͌ͭͬͩͫͤͫͧͤ͟ 
ͮͤͤͯͰͮ͟ ͫͤͣͧͥͧͪͬͯ͡Ͱͧ 
�Е̓Р͌	 Ͱͬ͵ͫͪͧ ͯͤͣͤͫͧ͡ͽͪͧ

В рамках дачной амнистии за 2022 год 
в упрощённом порядке зарегистрирова-
ны права на 5200 индивидуальных жи-
лых домов. Тем не менее в Кузбассе оста-
ётся ещё порядка 100 тысяч частных 
домов с незарегистрированными права-
ми, – рассказала Юлия Исупова, замести-
тель руководителя управления.

В рамках гаражной амнистии по состо-
янию на 01.01.2023 г. оформлены права 
на 474 гаража и 1379 земельных участков 
общей площадью 45 378 квадратных ме-
тров, в том числе права на 450 гаражей и 
1253 земельных участка общей площадью 
42 598 квадратных метров – в 2022 году.

В рамках лесной амнистии в 2022 году 
проведён анализ 5844 лесных участков по 
19 лесничествам. Из реестра недвижимо-
сти исключены сведения о 177 участках-
дублях, а также исправлены сведения о 
границах ещё 135 лесных участков.

͌ͤͣͧͥͧͪͬͯ͡Ͱͺ 
ͧͷͤͰ ͩͣͤͩ͟͡ͺʹ͟

На начало текущего года в реестр не-
движимости внесены сведения о право-
обладателях 1162 ранее учтённых объ-
ектов недвижимости. Кроме того, на 
сегодняшний день снят с кадастрового 
учёта 2571 разрушенный объект, в т. ч. 
2543 – за прошедший год.

Владельцы недвижимости и сами по-
давали заявления о регистрации своих 
прав, на основании которых по состоя-
нию на 1 января 2023 года зарегистриро-
ваны ранее возникшие права в отноше-
нии 12337 (на 01.01.2022 – права на 3840) 
объектов.

Уͤͩͧ͡͵ͤͫͧͤ ͬ͠;ͪ͟ ͱͯͩͱ͢� 
ͭͮͤͣͬͯͰͩ͟͡ͽͤͪͳ ͦ͟ͽͧ͡Ͱͤͩͽͪ

В 2021 году в Управление поступило 
более 318 тысяч заявлений на регистра-
цию. В 2022-м – уже почти 396 тысяч, на 
24,5 процента больше. Речь идёт не толь-
ко о регистрации сделок купли-продажи 
недвижимости – обо всех подобных дей-
ствиях.

Количество заявлений на регистра-
цию, поданных в электронном виде, так-
же растёт. В 2021 году таким образом 
было подано 32,6 процента заявлений, в 
2022-м – уже 43,6 процента. По отдель-
ным направлениям деятельности рост 
ещё заметнее. Так, электронный доку-
ментооборот Росреестра с органами 
власти в Кузбассе уже сейчас достигает 
98 процентов при плановом показателе 
80.

Что касается населения, в декабре 
2022 года количество электронных заяв-
лений на регистрацию ипотеки впервые 
превысило 71 процент.

Перед ведомством поставлена задача – 
к концу 2024 года 97 процентов всех услуг 
Росреестра предоставлять в электронном 
виде по принципу одного окна. И в том 
числе – на едином портале госуслуг.

͇ͫͨͬͤ͟͡ ͧͦͪͤͫͤͫͧͽ 
͡ ͯͲͤͮͤ ͮͤͧͯ͢Ͱͮ͟ʹͧͧ 
ͫͤͣͧͥͧͪͬͯ͡Ͱͧ ͦ͟ ���� ͬͣ͢

С февраля 2022 года в реестр недвижи-
мости начали вносить сведения об ава-
рийных жилых домах и помещениях. По 
состоянию на 1 января 2023 г. в ЕГРН вне-
сены сведения о 14 431 объекте.

В мае сокращены сроки регистрации 
бытовой недвижимости. С июня реализу-
ется проект «Стоп-бумага!»

В сентябре 2022-го вступил в силу за-
прет делить жильё на микродоли. Также с 
сентября прошлого года органы местной 
власти сами стали подавать документы 
на постановку на кадастровый учёт и ре-
гистрацию прав на новые и реконструи-
рованные объекты недвижимости.

Кроме этого, управление принимало 
участие в реализации в Кузбассе пилот-
ного проекта «Сквозной инвестицион-
ный поток».

ОͮͧͤͫͰͧͮͱͤͪͯͽ ͭͬ ͨͮ͟Ͱͤ
Кузбасс вошёл в пилотный проект по 

реализации государственной программы 
«Национальная система пространствен-
ных данных». 

Программа предполагает создание фе-
деральной государственной информаци-
онной системы «Единая цифровая плат-
форма НСПД». Она позволит объединить 
на одном ресурсе все сведения о земле, 
недвижимости, лесных, водных и других 
объектах, которые сейчас хранятся в раз-
ных государственных информационных 
системах. Другое ключевое направление 

– наполнение ЕГРН полными и достовер-
ными сведениями. Цель – повышение ка-
чества государственных услуг и сокраще-
ние сроков их предоставления.

Для Кузбасса вхождение в пилотный 
проект означает выполнение мероприя-
тий программы «Национальная система 
пространственных данных» в короткие 
сроки: с 1 января 2023 года до 1 января 
2024-го. 

В частности, до этой даты должны 
быть установлены все границы между 
Кузбассом и смежными субъектами РФ, а 
также муниципальные границы, границы 
населённых пунктов и территориальных 
зон нашего региона, устранены противо-
речия между Единым государственным 
реестром недвижимости и государствен-
ным реестром лесов в части определения 
площади лесных угодий и так далее.

По состоянию на 1 января 2023 г. в 
ЕГРН внесены сведения о местоположе-
нии границ:

– между Кузбассом и смежными субъ-
ектами (с Красноярским и Алтайским 
краями, Новосибирской и Томской обла-
стями) (66 процентов выполнения про-
граммы);

– муниципальных образований – 30 из 
43 (70 процентов); 

– населённых пунктов – 446 из 1108 
(40 процентов).

¢͇ͤͪͩͽ ͣͩͽ ͯͰͮͬΨͨͧ¡
К реализации федерального проекта 

Кузбасс приступил в 2020 году. Смысл его 
в том, чтобы облегчить выбор участков 
под жилую застройку не только для орга-
низаций, но и для граждан.

По состоянию на 01.01.2023 г. под 
жилищное строительство выявлено 
314 участков общей площадью 3223,45 га. 
Из них 221 участок и территория общей 
площадью 867,6 га – в минувшем году.

В настоящее время вовлечены в стро-
ительство 29 участков в разных террито-
риях области.

Плюс проекта в том, что он предла-
гает инвесторам уже сформированные и 
поставленные на кадастровый учёт зе-
мельные участки. Компаниям не нуж-
но заниматься этим вопросом самостоя-
тельно. Это позволяет сократить время 
до начала строительных работ минимум 
на месяц.

Другое преимущество в том, что участ-
ки с высоким потенциалом вовлечения в 
жилищное строительство сразу же зано-
сятся на Публичную кадастровую карту. 
И застройщик видит, имеется ли рядом 
электроподстанция, проходят ли сети 
тепло- и водоснабжения… Если да, само-
му ему тянуть инженерные коммуника-
ции не придётся, а это ускорит ввод объ-
екта в эксплуатацию.

ǀмитриǥ Ǐваров.

ŋ прошŮдшŮм ����bгоду ŜправŴŮниŮ řосрŮŮстра по КузŪассу осущŮствŴƈŴо дŮƈтŮŴьность 
по сопровоůдŮниƇ ſŮŴого рƈда соſиаŴьно знаƀимƄž усŴуг� ŗŪ Ɔтом ůурнаŴистам 
на прŮсс�конŽŮрŮнſии рассказаŴи руководитŮŴь управŴŮниƈ ŗŴьга śƇрина и ŮƉ замŮститŮŴи
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šаžматƄ на Ŵьду

 Фото из личного архива ƾнастасии ǈривоȱеевой.

͌ͬ͡Ψ ͯͭͬͮͰͧͫ͡Ψ 
ͬͤͨ͠Ͱ   
ͫͬ͡Ψ ͧͣ͡ ͯͭͬͮͰ͟

Кёрлинг в Кузбассе появился 
во многом благодаря открытию 
современного ледового дворца 
«Кузбасс». Интересно, что в пер-
вый день работы на занятия по 
кёрлингу пришли папа с дочкой 
из Египта.

С 1 октября 2021 года к рабо-
те в ледовом дворце приступи-
ла выпускница Красноярского 
училища олимпийского резерва, 
КМС по кёрлингу и в то время 
ещё член сборной Красноярско-
го края Анастасия Кривошеева. 
Сегодня на плечах этой хрупкой 
девушки лежит будущее кузбас-
ского кёрлинга, которая, не смо-
тря на свой юный возраст (де-
вушке всего 21 год), уверенно 
ведёт нашу сборную к победам.

– В этот спорт я сама пришла из 
лёгкой атлетики. До этого пробо-
вала себя в скелетоне и футболе. 
Тренер предложил попробовать 
кёрлинг, и это оказалось любо-
вью с первого взгляда, – вспо-
минает главный тренер сборной 
Кузбасса. – После окончания 
колледжа выбирала среди не-
скольких регионов, куда поехать 
работать: Крым, Владивосток и 
Кузбасс. Больше всего заинте-
ресовала Кемеровская область. 
Здесь нужно было начинать раз-
витие этого вида спорта с нуля. 
Задача амбициозная, непростая 
и от этого особенно интересная. 
Ну и к родным поближе. Страха, 
кстати, не было совсем.

Рͬ͟͠͵ͧΨ ͭͮͬʹͤͯͯ
Тренировки кёрлингистов 

проходят как на льду, так и в за-
лах. Раз в неделю ребята обяза-
тельно посещают бассейн, за-
нимаются в тренажёрном и 
беговом залах.

– Летом мы играем в лапту и 
футбол, чтобы дети могли раз-
носторонне развиваться в раз-
ных видах спорта. Обязательно 
проводим теоретические трени-
ровки: просматриваем и разби-
раем свои и чужие игры. Рабо-
таем над решением тактических 
задач. Ведь это только кажет-
ся, что кёрлинг незамыслова-
тый вид спорта – три себе лёд 
и ни о чём не думай. На самом 
деле, здесь очень важно мыслить 
стратегически. Не зря же гово-
рят, что это шахматы на льду, – 
поясняет Анастасия.

Одна тренировка обычно 
длится полтора часа. Спорт-
смены занимаются пять раз в 
неделю. Сейчас же, во время 
подготовки к «Детям Азии» и 
первенству СФО, ребята из сбор-
ной тренируются по два с поло-
виной часа.

К;ͮͩͧͫ͢ ͣͩͽ ͯͤ͡ͳ
Необычным зимним видом 

спорта в Кузбассе уже занима-
ются около 40 человек. Сбор-
ная Кузбасса – это 25 человек, 
которые регулярно выступают 
на различных соревнованиях и 
участвуют в сборах. Причём это 
не только дети, но и взрослые.

– Кёрлинг хорош тем, что он 
подходит практически всем. Это 
очень интересный вид спорта. 
В него желательно приходить 
с 10 лет, но у нас занимаются и 
восьмилетки. Верхний возраст-
ной порог не ограничен. Напри-
мер, чемпионаты Европы и мира 
проводятся среди синьоров. А 
это – категория людей старше 
45 лет. Поэтому достигать спор-
тивных результатов могут раз-
ные спортсмены. К слову, у нас 
начали заниматься некоторые 
родители, которые сперва просто 
приводили на занятия своих де-
тей. Теперь же они сами получа-
ют свои первые спортивные раз-
ряды, – улыбается Анастасия.

Для кёрлинга, несмотря на 
его внешнюю простоту, требует-
ся серьёзная физическая подго-
товка. Именно преодоление себя 
главный тренер считает основ-
ной сложностью этого спорта.

– Это не просто один бросает ка-
мень, другой натирает лёд. Ты дол-
жен думать, ты должен быть силь-
ным и выносливым. Должны быть 
тренированные руки и ноги. Одна 
игра может длиться 2-2,5 часа. У 
нас восемь периодов. А один энд 
длится примерно 15 минут. В день 
может быть до трёх игр, – поясня-
ет главный тренер. – Самое слож-
ное – настроиться. Каждую нужно 
отыграть на максимуме. 

͎ͤͮͤ͡ ͣͬͯͰͧͥͤͫͧͽ
Тренировки в Кузбассе стар-

товали в ноябре 2021 года, а 
уже в марте того же года ребята 
выполнили свои первые спор-
тивные разряды. Анастасия 
Кривошеева говорит, что дети 
подобрались довольно талант-

ливые. При этом новизна спор-
та в регионе играет на руку бы-
стрым результатам.

– Несмотря на то, что ребята 
тренируются всего лишь второй 
год, мы уже достигаем первых по-
бед. Например, на международ-
ных соревнованиях за полярным 
кругом в мае 2022 года в Дудинке 
Красноярского края команда за-
няла третье место. В Красноярске 
на Кубке Енисея нам тоже доста-
лась бронза. Очень хорошо про-
явили себя на чемпионате Куз-
басса в декабре. На нём же был 
присвоен первый КМС, – с гордо-
стью перечисляет главный тре-
нер. – Ребята очень дружелюб-
ные. Поддерживают друг друга. 
Уже выезжали на достаточное 
количество сборов. Были в Ново-
сибирске, на первенстве в Сочи. 
На всероссийских соревнова-
ниях сдружились с другими ко-
мандами. Сидели на трибунах и 
поддерживали Ярославль. Очень 
эмоционально помогли, и спорт-
смены Ярославской области за-
няли первое место.

͇͡;ͦͣͬ͵ͨͧ Кͱͦͯͯ͟͟͠
В предстоящих Играх «Дети 

Азии» будут участвовать шесть 
команд по кёрлингу: Республи-
ки Башкортостан, Москвы, Си-
бирского, Уральского и Даль-
невосточного федеральных 
округов, а также сборная Куз-
басса. Одним из членов нашей 
команды стал тринадцатилет-
ний Владислав Ушаков. Парень 

пришёл в кёрлинг совершен-
но случайно. Его тётя отмеча-
ла свой день рождения в новом 
ЛДК «Кузбасс». Мальчишка на-
столько проникся игрой, что 
стал одним из первых участни-
ков детской группы. 

– До этого я восемь лет зани-
мался футболом, три года дзюдо, 
пять лет шахматами и два года 
плаваньем, – перечисляет юный 
спортсмен. – Мне очень понра-
вился кёрлинг своим командным 
духом, и я решил попробовать.

– Это парень, который отлично 
свипует, очень хорошо направ-
ляет и поддерживает команду. 
На дорожке больше всех пере-
даёт информацию другим игро-
кам. Очень способный мальчик. 
Первый чемпион Кузбасса среди 
смешанных пар до 19 лет, – ха-
рактеризует своего подопечного 
Анастасия Кривошеева.  

Владислав приобщил к кёр-
лингу и свою семью. Теперь тре-
нировки посещают его младший 
брат и папа, который, кстати, 
уже успел получить свой первый 
спортивный разряд. 

Самая титулованная кёрлин-
гистка в Кузбассе – тринадца-
тилетняя Карина Дементьева 

– тоже будет защищать честь ре-
гиона на предстоящих Играх. В 
феврале прошлого года в секцию 
девочку привела бабушка.

– В 2018 году я отдыхала в 
Турции, и одним из развлечений 
там была игра в бочу. У меня так 
хорошо получалось, что наша 
команда почти всегда выигры-

вала. Кто-то из игроков сказал 
моей бабушке, что мне обяза-
тельно нужно заниматься кёр-
лингом. Но тогда об этом спор-
те мы ничего не знали. И вот, в 
феврале прошлого года бабушка 
нашла пост в соцсетях о том, что 
в Кемерове появился кёрлинг и 
идёт набор в команду Кузбасса. 
Мы сразу же туда записались, – 
рассказывает о том, как начала 
заниматься, Карина Дементьева.

Денис Семиненко – ещё одна 
звёздочка нашей сборной – 
узнал о кёрлинге от друга и ре-
шил попробовать свои силы. 
Сегодня за плечами тринадца-
тилетнего спортсмена уже до-
вольно приличный список до-
стижений, но с особым трепетом 
он ждёт предстоящее грандиоз-
ное событие.

– Кёрлинг мне нравится тем, 
что здесь надо не только фи-
зическую силу иметь, но и ин-
теллектуальные способности 
проявлять. От «Детей Азии» в 
Кузбассе я жду ярких эмоций, 
хороших воспоминаний и мно-
го новых знакомств с другими 
участниками, – говорит Денис.

Светлана ƽулаева.

По инициативе Кузбасса в программу Игр 
«Дети Азии» впервые был включён кёрлинг. 
Этот вид спорта появился в нашем регионе 
совсем недавно – в �ͽ�� году. Пока ещё не-
большую сборную Кемеровской области можно 
назвать первопроходцами. Эти ребята создают 
традиции и в будущем сами станут наставника-
ми для подрастающего поколения спортсменов.

// это интересно
Кȴрлинг – командная спортив-
ная игра на ледяной плоɖадке. 
Ȟ классическом варианте участ-
ники двух команд поочерȴдно 
пускают по льду специальные 
тяжȴлые гранитные снаряды – 
«камни» в сторону размеченной 
на льду мишени – «дома». Дли-
на плоɖадки – около 45 метров
 
а вес камня – почти 20 кило-
граммов. Ȩраекторию скольже-
ния камня подправляют
 нати-
рая лȴд перед ним специальны-
ми ɖȴтками. Кȴрлинг требует от 
игроков точности
 силы
 ловко-
сти и выносливости.
ɉто одна из древнейших спор-
тивных игр
 имеюɖая более чем 
500-летнюю историю. Камень для 
игры с высеченной на нȴм датой 
1511 найден на дне озера неда-
леко от Стерлинга
 Ʉотландия.
Ȟ начале 1"1 века игра вместе с 
шотландскими переселенцами 
распространилась по миру
 в 
основном в страны с холодным 
климатом: Канаду
 СɄА
 Ʉве-
цию
 Норвегию
 Ʉвейцарию и 
Новую Зеландию.
Первые упоминания о кȴрлин-
ге в Ȧоссии можно найти в пу-
бликациях Королевского шот-
ландского кȴрлинг-клуба. Ȟ них 
говорится о создании отделе-
ний ɚтого клуба для спортив-
ного развлечения зарубежных 
дипломатов и предпринима-
телей в 1873 году в Москве и 
в 1876 году в Санкт-Петербурге.
Ȟ современной Ȧоссии кȴр-
линг как вид спорта появился 
в 1991 году в Санкт-Петербурге. 
Первое знакомство отечествен-
ных ɚнтузиастов с кȴрлингом 
состоялось в сентябре 1991 года 
в ходе зарубежной стажировки
 
которая прошла в кȴрлинг-клу-
бе Гамбурга в Германии. Ȩам же 
состоялся первый официальный 
матч между двумя российски-
ми командами. А уже в декабре 
была зарегистрирована Феде-
рация кȴрлинга Ȧоссии
 которая 
несколькими месяцами позже
 
в апреле 1992 года
 была при-
нята в состав Ȟсемирной феде-
рации кȴрлинга.
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ŚвŮůŮсть 
и поŴьза кругŴƄй год

  ƾлексей Смитрович.

Дͩͽ ͷͤͣͮͬͬ͢ ͱͮͬͥ͟ͽ
Напомним: в сезоне 2022 года 

площадь посадки картофеля со-
ставила 8693 га (больше уровня 
2021 года на 347 га), овощей от-
крытого грунта – 1043 га (боль-
ше уровня 2021-го на 59 га). В ре-
зультате было собрано 200,9 тыс. 
тонн картофеля и 31,5 тыс. тонн 
хрустящей пользы.

«По обоим направлениям уда-
лось нарастить объём производ-
ства по сравнению с 2021 годом 
(на 30,9 тысячи и 6,6 тысячи тонн 
соответственно) благодаря уве-
личению посевов, – отметил ми-
нистр сельского хозяйства регио-
на Андрей Ариткулов. – Это было 
поручение губернатора Кузбасса 
Сергея Цивилева, так как карто-
фель и овощи – социально значи-
мые товары, и важно, чтобы у нас 
их было в достатке. Кроме того, 
из года в год растёт производство 
тепличных овощей».

Так, по итогам 2022 года в 
регионе собрано 17,4 тыс. тонн 
овощей и зеленных культур 
закрытого грунта. В частно-
сти, урожай огурцов составил 
13 тыс. тонн, томатов – 3,9 тыс. 
тонн, салата, петрушки, укропа – 
0,5 тонны. За последние пять лет 
производство выросло на 118% 
(2018 год – 8 тыс. тонн).

Как сообщили в областном 
Минсельхозе, для оказания го-
сударственной поддержки про-
изводителям картофеля и ово-
щей с 1 января нынешнего года 
в стране стартовал федеральный 
проект «Развитие овощеводства 
и картофелеводства». Согласно 
программе сельскохозяйствен-
ные товаропроизводители смо-
гут получить субсидии на выра-
щивание картофеля и овощей (в 
том числе на элитное семеновод-
ство картофеля и овощей, увели-
чение объёма производства кар-
тофеля и овощей в открытом и 
закрытом грунте, агротехноло-
гические работы). Кроме того, 
сельхозтоваропроизводители, 
строящие или модернизирую-
щие овощехранилища, смогут 
претендовать на субсидию, по-
крывающую четверть стоимо-
сти работ. На эти цели в текущем 
году в Кузбассе планируется на-
править около 61 млн рублей.

͎ͮͤͣͭͮͧͽͰͧͽ ͡ ʹͧͲͮ͟ͳ
По данным Минсельхоза Куз-

басса, в регионе на сегодняшний 
день около 20 предприятий за-
нимаются производством ово-
щей открытого грунта, в их рас-

поряжении 16 овощехранилищ 
мощностью хранения 41 тыс. 
тонн. Основное производство 
овощей открытого грунта нахо-
дится в СПК «Береговой» Кеме-
ровского муниципального окру-
га. Предприятие обеспечивает 
около половины валового сбора 
по региону.

Между тем картофелеводство 
является основным направле-
нием работы в 25 предприяти-
ях нашей области, в их распоря-
жении 48 картофелехранилищ 
мощностью 140 тыс. тонн. По 
возделыванию картофеля луч-
ших результатов достигло ООО 
«КДВ Агро» Яшкинского муни-
ципального округа, имеющее са-
мую большую площадь посадки 
картофеля в Кузбассе, здесь со-
бирают около 30% всего объёма 
второго хлеба.

А производством тепличных 
овощей занимаются пять хо-
зяйств, расположенных в Ке-
меровском, Новокузнецком, 
Беловском и Яшкинском муни-
ципальных округах. Общая пло-
щадь всех теплиц составляет 
28 гектаров.

̓ͮͫ͟Ͱ ͨͨ͟ ͧͫͤͯ͡Ͱͧʹͧͽ
В Новокузнецком муници-

пальном округе сравнитель-
но недавно, в пандемийный 
2020 год, энтузиасты организо-
вали единственный в Кузбассе 
сельскохозяйственный потре-
бительский закупочно-сбыто-
вой кооператив «Сибирский 
росток». Его труженики зани-
маются производством карто-
феля, овощей открытого грунта, 

зерновых, а также покупают из-
лишки урожая у населения.

Ну а началась реализация 
большого проекта с весьма пред-
сказуемого желания: увлечён-
ные своим делом фермеры хоте-
ли, чтобы их урожай попадал на 
столы кузбассовцам, а не томил-
ся за ненадобностью в овоще-
хранилищах. Конечно, для это-
го требовалось наладить рынок 
сбыта. Впрочем, данное условие 
не единственное: чтобы придать 
импульс жизни идее, нужен был 
хозяйственник, который все ча-
яния и надежды аккумулировал 
бы в своих руках. И такой чело-
век нашёлся – Алексей Смитро-
вич, скрупулёзно просчитав все 
плюсы и минусы, основал коо-
ператив. На сегодняшний день 
в нём уже 12 пайщиков. «Си-
бирский росток» обслужива-
ет 10 населённых пунктов Про-
копьевского, Кемеровского, 
Новокузнецкого муниципаль-
ных округов, а также Турочак-
ского района Республики Алтай. 
В числе пайщиков и сельхозто-
варопроизводители, и перера-
ботчики. Примечательно, что 
приёмка урожая осуществляет-
ся не только через специальные 
пункты – представители коопе-
ратива выезжают на места. Под-
ход адресный.

Отметим, что пайщикам ока-
зывается поддержка в освоении 

технологий биологизированно-
го и органического земледелия. 
В 2021-м сразу два фермера полу-
чили сертификаты, подтвержда-
ющие соответствие их хозяйств 
требованиям ГОСТ 33980-2016 
«Продукция органического про-
изводства. Правила производ-
ства, переработки, маркировки 
и реализации». Также в хозяй-
ствах земледельцев кооперати-
ва проводится работа по сниже-
нию использования агрохимии 
(прежде всего пестицидов) и оп-
тимальному применению мине-
ральных удобрений совместно с 
органическими подкормками.

Кстати, один из членов «Си-
бирского ростка» круглый год 
поставляет на прилавки шпи-
нат и руколу. Причём в холодное 
время года эти культуры он вы-
ращивает не с помощью широ-
ко применяемой гидропоники, 
а, как и летом, в грунте, только, 
разумеется, под крышей и в тёп-
лых стенах.

В 2022 году 36-летний пред-
седатель «Сибирского ростка» 
оформил необходимые доку-
менты и получил грант в рам-
ках госпрограммы «Развитие 
сельского хозяйства и регули-
рование рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и 
продовольствия». Речь идёт о 
восьми миллионах рублей. «При 
выполнении определённых ус-
ловий государства, грант ста-
новится инвестицией, – под-
черкнул Алексей Евгеньевич. 

– Но только при грамотном биз-
нес-планировании он выступа-
ет хорошей поддержкой. Грант – 
определённо лучше, чем кредит, 
но если нет чёткого понимания, 
как его реализовать, то гранто-
вые средства могут дать обрат-
ный эффект».

Деньги гранта кооперативом 
пока ещё не освоены. Эта сумма 
будет потрачена на приобрете-
ние агротехники (отечественной 
сборки), что позволит выстроить 
более эффективное производ-
ство. Отметим: в 2022-м оборот 
кооператива равнялся 40 млн 
рублей (согласно бизнес-плану, 
ожидаемый ежегодный прирост 

должен составлять 8%). Было 
реализовано около двух тысяч 
тонн овощей в свежем виде и 
очищенного полуфабриката для 
дальнейшей переработки пище-
выми предприятиями.

«В этом году хотим попробо-
вать выращивать ещё и ягодные 
культуры, – добавил собеседник. 

– Также есть мысли привлечь и 
самозанятых граждан».

На том планы не заканчи-
ваются. С объёмом 2022 года в 
250 тонн картофеля к 2026-му 
труженики планируют нарастить 
до 340 тонн, моркови с 100 тонн 
до 136 тонн, капусты – с 400 тонн 
до 544 тонн, свёклы – с 50 тонн 
до 68 тонн. «Не менее десяти 
процентов всех объёмов мы пла-
нируем закупать у населения», – 
уточнил председатель.

На данном этапе одним из ос-
новных направлений деятельно-
сти «Сибирского ростка» стала 
закупка у пайщиков овощей от-
крытого грунта с последующей 
реализацией. «В планах часть 
продукции перерабатывать и 
поставлять торговым сетям, ор-
ганизациям общественного пи-
тания, а также муниципальным 
учреждениям», – прокомменти-
ровал Алексей Смитрович.

Среди преимуществ коопера-
тива – централизованное снаб-
жение его участников требуемы-
ми материальными ресурсами и 
основными средствами произ-
водства сельскохозяйственной 
продукции. Кооператив распо-
лагает возможностями размеще-
ния собранного урожая овощей в 
оборудованных овощехранили-
щах, которые получили пропи-
ску в Прокопьевском и Новокуз-
нецком муниципальных округах, 
а также в Осинниках. Есть и 
арендованные помещения.

Как некоммерческая органи-
зация кооператив не получает 
прибыли от своей деятельно-
сти, но использует ставку не ме-
нее 1% от оборота закупаемой 
продукции в качестве целево-
го членского взноса на покры-
тие текущих затрат, связанных с 
уставной деятельностью.

Алена Смирнова.

Производство овощей является важным 
направлением деятельности кузбасских зем-
ледельцев. Чтобы зелёный рынок стабильно 
предлагал борщевой набор, овощеводы 
вырабатывают свои стратегии и тактики. 
В ˑтом вопросе многое зависит не только 
от складывающихся ˑкономических условий, 
но и конкретно от каждого предприятия 
данного профиля.

  Спрос на борщевой набор есть в лȷбое время года. Фото ǌксаны ƿурачук.
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 Фото Федора ƿаранова.

КуŴьтурнƄй прорƄв
Окончание. Начало на 1-й стр.

Профессионально оборудова-
на студия для вокального отде-
ления, где занимается ансамбль 
под руководством преподавателя 
по эстрадному вокалу Елизаветы 
Шеховцовой, члена Союза компо-
зиторов Кузбасса. Её воспитанни-
ки являются абитуриентами ве-
дущих творческих вузов страны.

«Я в ансамбле занимаюсь во-
семь лет. За последнее время у 
нас много что изменилось. У нас 
появилось новое оборудование, 
стало комфортнее заниматься», – 
отмечает солистка Эмилия Ива-
нова. Её коллега Анна Дорогова 
тоже подчёркивает: «Во-первых, 
появилось больше места, больше 
кабинетов. За счёт смены обста-
новки, а она стала светлой, боль-
шого пространства много свет-
лых мыслей рождается, быстро 
появляется вдохновение, во вре-
мя исполнения песен чувствуешь 
себя окрылённой».

Ребята получили творческое 
признание на многих конкур-
сах. За последние период взяли 
25 Гран-при. «Мы этим гордимся, 

– говорит Елизавета Шеховцова. 
– Мы объездили много городов. 
Были на конкурсах за пределами 
Кузбасса: в Москве, Туапсе, Ека-
теринбурге, Новосибирске, Аста-
не, участвовали в нашем конкурсе 
«Сибириада», все дети получили 
звание лауреатов. Эмилие и Анне 
вручили дипломы лучших испол-
нителей, а мне – диплом лучшего 
преподавателя. Эмилия к тому же 
получила сертификат на стажи-
ровку в учебном центре «Сириус».

В школу поступили новые ин-
струменты. О том, как изменения 
повлияли на творческий процесс, 
рассказала Екатерина Немцева, 
ученица 7-го класса «Фортепиа-
но». «В школе стало более тепло 
и уютно, даже во внешкольное 
время хочется просто прийти по-
играть, когда есть возможность. 
Стало приятнее здесь находить-
ся. Инструмент новый. Отлича-
ется кардинально, стало лучше 
звучать. Можно больше элемен-
тов применять в произведени-
ях. Когда занимаешься на хоро-
шем инструменте и приезжаешь 
в другой город на конкурс, то 
уже намного легче играть из-за 
того, что инструменты пример-
но похожи. А когда они разные, 
то приходится настраиваться – 
будь то фортепиано или рояль».

Татьяна Алексеева, препода-
ватель по классу «Фортепиано», 
делится впечатлениями: «Об-
новлённое здание нам нравится, 
дети довольны, сюда все спешат, 
как домой, здесь уютно, светло, 
это даёт комфорт в работе. Мы 
стремимся лучше учиться, со-
вершенствовать своё мастерство 
и защищать честь нашей школы».

Ещё одна детская школа ис-
кусств – № 63 – отремонтирова-
на по государственной програм-
ме «Жилищная и социальная 
инфраструктура Кузбасса». Об-
щий объём финансирования со-
ставил 49,5 миллиона рублей. 
Строители заменили кровлю, 
коммунальные и электросети, 
смонтировали пожарную сигна-
лизацию и установили видеона-
блюдение, выполнили внутрен-
нюю отделку помещений.

После масштабного преобра-
жения в школе открылся класс 
хореографии. В концертном зале 
установлен новый светодиодный 
экран. Учебные аудитории осна-
щены интерактивными панеля-
ми в двух классах и в фойе. При-
обретены два новых пианино 
«Н. Рубинштейн НР 121». В дан-
ной школе учится 146 человек (а 
в трёх филиалах учреждения за-
нимается 383 школьника). После 
ремонта есть возможность уве-
личить число учащихся.

Здесь также после обновле-
ния появилась атмосфера уюта и 
комфорта, которая помогает тво-
рить воспитанникам.

О͠ͷͤͤ ͪͤͯͰͬ 
ͣͩͽ ͭͮͦͣͫͧͨͬ͟͡

29,8 миллиона рублей, в том 
числе 18,5 миллиона из феде-
рального бюджета, выделено 
на возведение многофункцио-
нального этнокультурного цен-
тра «Заречное» в селе Заречном 
по нацпроекту «Культура». Чуть 
больше чем за полгода у корен-
ного населения Кузбасса, теле-
утов, появился свой культурный 
центр. В нём есть универсальный 
зал на 50 мест, библиотека, сту-
дия национальных ремёсел и из-
учения телеутского языка.

Также ребята показали тех-
нологию озвучивания совет-
ских мультфильмов на телеут-
ском языке. В декабре прошлого 
года команда села Заречного ста-

ла участником открытого город-
ского конкурса по озвучиванию 
российских и советских мульти-
пликационных фильмов на теле-
утском языке «Чöрчöк» («Сказ-
ка») в рамках Года культурного 
наследия народов России и Меж-
дународного десятилетия язы-
ков коренных народов.

Юные посетители осваивают 
в центре традиционную технику  
плетения поясов, изготовления 
национальных пуговиц и ткаче-
ства. Для работы закуплены ткац-
кие станки и инструменты для из-
готовления изделий из кожи и 
дерева. «Закупили по программе 
два маленьких и один большой 
станок. Весь коллектив своими 

поясами обеспечим, – рассказы-
вает Светлана Тыдыкова, дирек-
тор центра. – Раньше у нас было 
старенькое здание, в одной ком-
натке ютились, проблематично 
проводить было общие праздни-
ки, только на открытой этниче-
ской площадке. А здесь на Креще-
ние около ста человек собралось!»

«Пожалуй, Белово был лиде-
ром в прошлом году по реализа-
ции нацпроекта «Культура» по 
запуску объектов, – отметила 
Анна Юдина, министр культуры 
и национальной политики Куз-
басса. – В городе обновлено две 
школы искусств, отремонтиро-
ван музейно-выставочный центр. 
Всё это даёт возможности для реа-

лизации творческих способно-
стей жителей, это снижает отток 
населения. К примеру, здесь, в 
селе Заречном, благодаря центру 
есть возможность объединяться 
людям, проводить вместе досуг, 
сохранять традиции». 

͎ͩͫ͟ ͫ͟ ���� ͬͣ͢ 
В этом году в Кузбассе продол-

жится обновление учреждений 
по нацпроекту «Культура». Про-
должится строительство Центра 
культурного развития в г. Мари-
инске. Будут капитально отре-
монтированы дом культуры села 
Красные Орлы Мариинского 
округа, ДШИ № 22 в Гурьевском 
муниципальном округе и Театр 
кукол им. Гайдара.

Новым современным обору-
дованием и техническими сред-
ствами для ведения экспозици-
онно-выставочной деятельности 
оснастят четыре музея: Музей изо-
бразительных искусств Кузбас-
са, музей-заповедник «Кузнецкая 
крепость» в городе Новокузнецке, 
музей-заповедник «Красная гор-
ка» в Кемерове и краеведческий 
музей Анжеро-Судженска.

В этом году откроются четы-
ре модельные библиотеки: Цен-
тральная детская библиоте-
ка г. Мыски, ЦБС Кемеровского 
района с. Елыкаево, ЦБС Кеме-
ровского района, д. Береговая, 
ЦБС Мариинского района. 

Новое оборудование посту-
пит в три государственных театра 
Кузбасса: Театр драмы Кузбасса 
им. А.В. Луначарского, Новокуз-
нецкий драматический театр и 
Музыкальный театр им. А.К. Бо-
брова. В частности, будет приоб-
ретено звуковое и световое обору-
дование, проекторы, видеокамеры.

Крапивинский и Промыш-
ленновский муниципальные 
округа приобретут два авто-
клуба. Будут созданы два вир-
туальных концертных зала в 
Мысковском и Прокопьевском 
городских округах.

Эффект от реализации на-
ционального проекта оказал-
ся существенен. Как отметили 
в Министерстве культуры и на-
циональной политики региона, 
в 2022 году культурные меро-
приятия посетило 48,4 миллио-
на человек, при плановом значе-
нии 42,8 миллиона посетителей. 
То есть фактическая загрузка уч-
реждений культуры Кузбасса пе-
ревыполнена на 13%.

ǊǦсана СоǱарева.
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 Фото Ǌаксима Федичкина.

// фестиваль

mřусский гŮний}

//выставки

mŖŮизвŮстноŮ 
старооŪрƈдƀŮство}

Уже второго февраля программу откроет концерт «Тебе поём» Губернатор-
ского камерного хора (художественный руководитель и главный дирижёр – за-
служенный деятель искусств РФ, профессор Ольга Шабалина). В концерте про-
звучат жемчужины хоровых сочинений композитора: хоры на стихи русских 
поэтов, духовный концерт «В молитвах неусыпающую Богородицу», фрагмен-
ты из «Литургии св. Иоанна Златоуста» и знаменитого «Всенощного бдения». 
И в наши дни эти произведения не только составляют основу репертуара всех 
хоровых коллективов России, но и являются общепризнанным достоянием 
мировой музыкальной культуры.

11 февраля Губернаторский симфонический оркестр исполнит три выдаю-
щихся произведения Сергея Рахманинова: Вторую симфонию, Рапсодию на 
тему Паганини и завораживающий своей красотой Вокализ, посвящённый Ан-
тонине Неждановой, выдающейся русской певице, первой исполнительнице 
произведения. За дирижёрским пультом – Василий Шульга. 

В рамках фестиваля «Русский гений» также планируется вечер инструмен-
тальной музыки 
«Весна идёт» ансам-
бля скрипачей «Со-
звучие», который 
состоится в марте, в 
апреле – литератур-
но-м у зы к а л ьн ы й 
спектакль «Сирень» 
по одноимённой 
повести Юрия На-
гибина. А в фина-
ле концертного се-
зона зрителей ждёт 
большой сюрприз – 
опера в концертном 
исполнении «Але-
ко».

Анна ǎимоȰуǦ.

�� февраля в новокузнецком
музее�заповеднике «Кузнецкая
крепость» начнёт свою работу
выставка «Книга как искусство».

Она приурочена ко Дню книгодарения и 
110-летию одного из самых известных изданий 
комедии А.С. Грибоедова «Горе от ума» с иллю-
страциями Дмитрия Николаевича Кардовского.

В фондах музея-заповедника «Кузнецкая кре-
пость» хранится экземпляр подарочного из-
дания грибоедовской комедии, выпущенный в 
1913 году издательством товарищества Р. Голике 
и А. Вильборг (Санкт-Петербург).

Посетители не только смогут увидеть роскош-
ный том, но и познакомятся с историей написа-
ния комедии и её первых постановок. А также 
узнают интересные факты о работе над изданием 
книги, её структуре, вспомнят, как называются 
составляющие части книги. Сотрудники музея-
заповедника расскажут, какие технологические 
особенности отличают данное подарочное из-
дание и почему его считают образцом печатно-
го искусства и «классикой жанра». В экспозицию 
также войдут увеличенные копии некоторых ил-
люстраций Д.Н. Кардовского, справочные мате-
риалы, в том числе опубликованные в издании.

На открытии выставки и в течение её работы 
будут проводиться экскурсии с участием «Театра 
теней «Кузнецкой крепости», который разыграет 
одну из сцен из комедии «Горе от ума». Выставка 
продлится до 26 марта.

Государственная филармония Кузбасса посвящает
целый фестиваль юбилею великого композитора
Сергея Рахманинова. Он продлится в течение всего
концертного сезона, в празднике музыки примут
участие ведущие коллективы и солисты филармонии.

Выставка с таким названием открылась
в новокузнецком художественном му�
зее при участии музея истории старо�
обрядчества Сибири (Новосибирск).

Основу экспозиции составляют уникальные подлин-
ные памятники XVI-XX веков, хранящиеся в новосибир-
ском Кафедральном старообрядческом соборе. Многие 
из экспонатов впервые представлены вниманию широ-
кого посетителя. Это старинные иконы и книги, предме-
ты церковного обихода и облачения.

Вводный раздел рассказывает о начале церковной ре-
формы XVII века, деятельности протопопа Аввакума, 
создании старообрядческих центров. А основной раз-
дел представляет собрание экспонатов, которое позво-
ляет убедительно показать, что старообрядцы не только 
бережно хранили полученное от отцов и дедов духовное 
наследие, но и развивали традиции иконописи, книжно-
го дела, музыкальной культуры.

Подготовила
Анна ǎимоȰуǦ.

В Литературном зале Государ�
ственной библиотеки Кузбасса
для детей и молодежи откроет�
ся межрегиональная докумен�
тально�художественная книж�
ная выставка «Сталинградская
битва� взгляд из ˯˯& века».

Это совместный проект нашей библиотеки и 
Волгоградской областной детской библиотеки. 
Читатели познакомятся с документальными 
свидетельствами, воспоминаниями очевидцев 
и войсковыми операциями, памятными места-
ми и выдающимися личностями Сталинграда, 
вкладом Кузбасса и кузбассовцев в переломное 
сражение Великой Отечественной войны.

Среди документов – уникальные издания 
о восстановлении почти полностью разру-
шенного города. Редчайший экземпляр – пер-
вый номер иллюстративного журнала «Вели-
кая Отечественная война» за 1943 год, он был 
полностью посвящён победе в Сталинградской 
битве. Представлены книги воспоминаний оче-
видцев и редкие фотоснимки, альбомы с репро-
дукциями живописных полотен советских ху-
дожников на тему судьбы города Сталинграда 
в военной истории. Отдельный раздел выстав-
ки познакомит читателей с художественны-
ми произведениями отечественных и зарубеж-
ных поэтов и писателей, посвящёнными битве 
за Сталинград. Широко представлено и твор-
чество юных волгоградцев о героической исто-
рии родного города.

ŔŮгŮндƄ 
и судьŪƄ

ŗ подароƀном 
издании 
и нŮ тоŴько
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// к 100-летию СССР

ŗт ŉртŮка до Ŋŉŕа 

// инициатива

С самого начала специальной воен-
ной операции на Украине ветера-

ны и пенсионеры Гурьевского муни-
ципального округа помогают нашим 
мобилизованным ребятам.

В течение 2022 года среди ветера-
нов и пенсионеров проводился сбор де-
нежных средств в поддержку Донбас-
са и Луганской народной республики, 
на восстановление г. Горловки, на ме-
дикаменты для российских военно-
служащих. Собрано более 130 тысяч 
рублей. Работающие пенсионеры пере-
числили свой однодневный заработок 
по месту работы.

Помимо денежных переводов, люди 
старшего поколения активно участво-
вали во всех благотворительных акци-
ях («Кузбасс – Донбассу», «Тёплые жен-
ские руки», «Бабушкина забота» и др.). С 
первых дней специальной операции от-
правлены десять посылок гуманитарно-
го груза с медикаментами, предметами 

личной гигиены, продуктами длитель-
ного хранения, тёплыми вещами, обу-
вью, головными уборами. Женщины ве-
теранской организации вязали тёплые 
перчатки, рукавички, носочки, в кото-
рые вкладывали шоколадки, молитвы о 
здравии, рисунки детей и письма со сло-
вами поддержки нашим бойцам. 

Кроме того, совместно с ветерана-
ми комсомола, ветеранами-афганца-
ми, ветеранами пограничных войск в 
течение всего 2022 года организовыва-
лись и проводились уроки мужества и 
патриотического воспитания с учащи-
мися школ, кадетского класса, много-
профильного техникума. Проведено 
более 40 уроков мужества. Организо-
ван «Смотр строя и песни» в школах, где 
учились ребята – участники СВО. Вете-
раны вместе с учащимися школ прини-
мали участие в уборке мест захоронения 
участников Великой Отечественной 
войны, памятников героям войны, в 

митингах в поддержку СВО и частич-
ной мобилизации, в открытии мемо-
риальных плит погибшим землякам в 
Украине и других горячих точках. 

ǁ.А. ƽондаренǦо�
председателȳ местноǥ

оǝȰественноǥ органиǣаȭии
ветеранов ƿурȳевсǦого

муниȭипалȳного оǦруга.

Для меня СССР ассоциируется с вос-
поминаниями о том времени, когда 

я побывала во Всесоюзном пионерском 
лагере «Артек» и участвовала во Всесо-
юзной ударной комсомольской моло-
дёжной стройке – Байкало-Амурской 
магистрали (БАМ) в составе строй-
отряда из 40 первокурсников Сибир-
ского металлургического института 
имени Серго Орджоникидзе, досрочно 
и успешно сдавших весеннюю сессию. 

Путёвка в Артек была заработана сбо-
ром макулатуры. Труд был рабским, по-
тому что макулатуру надо было собрать 
зимой, причём в частном секторе Тар-
гайского дома отдыха, где на тот момент 
школьницей я проживала с родителями 
и бабушкой. Собрать 100 кг макулатуры 
там, где 100% печного отопления, когда 
вся бумага сразу идёт на растопку печей, 
было сложно. Но цель была не только 
поставлена, но и достигнута!

От Новокузнецкого района я была 
одна, и маме пришлось везти меня в 
г. Кемерово, где собирался артеков-
ский контингент со всей области. Еха-
ли поездом через Москву весело и 
дружно, по дороге выпуская стенгазе-
ты и ставя концерты поочередно сила-
ми каждого вагона. В Симферополе нас, 
перезнакомившихся, сдружившихся, 
обменявшихся адресами, пересадили в 
автобусы, развезли по разным лагерям. 
Артек, как оказалось, состоит из 10 ла-
герей – «Морского», «Прибрежного», 
«Горного» и т. д. Я попала в «Морской», 
что на самом берегу Чёрного моря в Ар-
тековской бухте. 

Жаркие месяцы май-июнь, ежеднев-
ные костры, концерты, гости из разных 
стран, тематические линейки, утрен-
ние зарядки, бесконечные конкурсы 
барабанщиков, журналистов, походы 
на Аю-Даг для сбора гербария крым-
ских трав, экскурсии пешие, морские и 
автобусные – всего и не перечислить!.. 
Сказка длилась целый месяц. Расста-
вание было печальным до слёз. Покля-
лись встречаться как можно чаще, что 
и было исполнено. Составом отряда, за 
редким исключением, мы встречались 

каждые каникулы, т. е. осенью, зимой, 
весной и летом. Каждый приглашал 
нас в свой город. Благодаря нашему ар-
тековскому братству я побывала в При-
балтике, Казахстане, Молдавии, Тыве, 
Омске, Красноярске, Новосибирске, 
Махачкале, Биробиджане, на Сахали-
не и др. Ко мне, в Таргайский дом от-
дыха, отряд мой прибыл на весеннюю 
неделю каникул. Родителям моим при-
шлось купить всем путёвки в дом отды-
ха, чтобы разместить такую шумную и 
активную братию, а также занимать-
ся экскурсионно-культурной програм-
мой. Хочу отметить, что, где бы ни 
была с поездками, в какой бы из пере-
численных городов ни приехала, нигде 
не чувствовала себя чужой. Роднил и 
объединял всех СССР и русский язык!

Когда училась на 1-м курсе СибГИУ 
на экономическом факультете, мель-
кнула возможность поехать в стройо-
тряд на знаменитую в то время удар-
ную молодёжную комсомольскую 
стройку – БАМ. Чтобы попасть в от-
ряд (набирали 10 девушек-экономи-
стов и 30 парней с металлургического 
факультета), необходимо было успеш-
но и досрочно сдать весеннюю сессию 
и поставить добрый десяток приви-
вок. Когда все препятствия были пре-
одолены, я в числе сводного отряда от-
правилась строить БАМ! Работали мы 
в посёлке Беркакит. Строили здания 
школы и железнодорожного вокза-
ла. Поразила погода. Практически при 
нас снег растаял и в конце августа вы-
пал новый! Кроме того, частая и резкая 
смена погоды в течение дня поражала 
и удивляла, не говоря о загадочности 
мерзлоты. 

Как-то раз на утро мы не досчита-
лись трактора. Оказалось, он прова-
лился так, что даже и не доставали, 

– оттаяла мерзлота. В то время прият-
но удивило снабжение бамовских ма-
газинов – в основном все товары про-
изводства Японии. Наш стройотряд в 
Беркаките был в числе ещё таких же 
34 со всего Советского Союза. Работа 
от темна и до темна все дни, кроме вы-

ходного. А в выходной и работа агит-
бригад, и соревнования по различ-
ным спортивным дисциплинам между 
стройотрядами, совместные меропри-
ятия, посвящённые дням строителя, 
металлурга и т. д., – мы едва успевали 
переключаться с одного на другое. Хо-
чется отметить очень дружеские, брат-
ские отношения между всеми строй-
отрядовцами БАМа. 

Прекрасное время СССР, когда 
каждый был друг другу своим. Прак-
тически у всех счастливое детство, 
безмятежная молодость и масса воз-
можностей. Мысленно возвраща-
ясь в то время, каждый раз нахожу в 
нём что-то бессознательно-привлека-
тельное, что-то, что постоянно про-
сится назад. Это, к примеру, наличие 
большого количества промышлен-
ных предприятий и на всех них были 
свободные рабочие места. Жилось в 
СССР просто, как в какой-то сказоч-
ной стране, где жить можно было без-
заботно, не беспокоясь ни о чём, в то 
же время над головой всегда было без-
облачное небо, а впереди – уверенная 
жизнь и светлое будущее. И дружба 
народов была не пустым звуком. Лю-
бовь к труду с детства, уважение к 
старшим, нормы поведения в обще-
стве – как само собой разумеющееся. 
Спокойно ложась вечером спать, мож-
но было не опасаться завтрашнего 
увольнения, повышения квартплаты, 
поднятия цен. Надёжная армия, служ-
ба в которой была ценна и престижна. 
Мощнейшая наука. Право на отдых не 
на словах – соблюдалось очень стро-
го. Огромное количество санаториев, 
профилакториев, домов отдыха для 
оздоровления граждан страны, про-
живание и лечение в которых люди 
оплачивали лишь частично. Жильё 
молодым специалистам давали бес-
платно, мощнейшая система диспан-
серизации и вакцинации и т. д.

Я счастлива, что родилась и жила в 
этой удивительной стране – СССР!

ǎатȳȶна ƽолуȮевсǦаȶ�
совет ветеранов г. ǉовоǦуǣнеȭǦа.

Что такое ветеранское 
движение сегодня� Это не 
просто общественная орга-
низация пенсионеров. Это, 
прежде всего, обˎедине-
ние людей, которые, выйдя 
на заслуженный отдых, хо-
тят быть полезными, зани-
мать активную жизненную 
позицию в обществе.

2023-й год – юбилейный в истории 
Куйбышевского района Новокузнец-
ка. 50 лет – это хороший повод оце-
нить сделанное, подумать о будущем. С 
каждым годом ветеранское движение 
укрепляет позиции. Оно является ува-
жаемой, авторитетной и влиятельной 
силой, вносит весомый вклад в созда-
ние комфортной социальной обстанов-
ки, повышение качества жизни вете-
ранов, формирование уважительного 
отношения к людям старшего поколе-
ния, ведёт активную работу с молодё-
жью по гражданско-патриотическому 
воспитанию.

Всё началось в сентябре 1973 года. 
По заданию Куйбышевского райкома 
партии была организованна ветеран-
ская организация. Раиса Григорьевна 
Запорощенко 19 лет была идейным ру-
ководителем ветеранов Куйбышевско-
го района, инициатором всех проводи-
мых мероприятий. До этого, окончив 
в 1948 году Сталинский пединститут, 
она пошла работать учителем словес-
ности в школу № 39, а через год переве-
лась в школу № 9, где проработала бо-
лее 30 лет. Была первым председателем 
совета ветеранов системы образования 
Куйбышевского района. 

Сегодня совет ветеранов старает-
ся найти эффективные формы работы, 
проводит встречи с интересными людь-
ми, читательские конференции, лекции 
врачей, юристов, экскурсии на пред-
приятия города, коллективные походы 
в кино, театр, музеи, экскурсии на при-
роду. Актуальной остаётся работа клу-
ба «Хорошее настроение», действует хор 
«Лотос», и есть ещё много других фор-
матов досуговой деятельности ветера-
нов. Реализуется программа активного 
долголетия в районе.

Сохраняется преемственность по-
колений, приоритетным направлени-
ем деятельности остаётся воспитание у 
молодёжи чувства патриотизма, гордо-
сти за свою Родину, гражданственности. 
Стараясь увековечивать память воинов, 
погибших при защите Отечества, геро-
ев, которые и сегодня защищают рубе-
жи нашей Родины, проводим интерес-
ные встречи, совместные мероприятия. 
Ветеранская организация также твёрдо 
отстаивает социально-экономические 
интересы пожилых людей, оказывает 
помощь органам власти в решении раз-
личных задач.

Ǌ.ƿ. ƽиǝеǦина�
председателȳ местноǥ

оǝȰественноǥ органиǣаȭии
ветеранов �пенсионеров� воǥнȲ
и труда ǆуǥǝȲȯевсǦого раǥона

ǉовоǦуǣнеȭǦа.

// юбилей

ŘоŴвŮка 
активного 
доŴгоŴŮтиƈ

Ŝроки муůŮства
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Şудоůниſа 
с ŪоŴьшим сŮрдſŮм

– Как появилась идея кни-
ги?

– Идея родилась у академи-
ка РАН Ольги Леонидовны Бар-
бараш, директора НИИ КПССЗ. 
Её воплощением занялись мы с 
заместителем исполнительно-
го директора фонда «Детское 
сердце» Алиной Госельбах. Мы 
очень много занимаемся с деть-
ми, которые лежат в отделении и 
либо готовятся к операции, либо 
её уже прошли. Постоянно ви-
дим семьи, которые проходят 
через этот непростой путь. Дан-
ный опыт и лёг в основу нашей 
удивительной книги с уникаль-
ными иллюстрациями. 

– О чём она?
– Через метафорические об-

разы мы постарались объяснить 
детям, что с ними происходит, 
почему они сейчас оказались в 
больнице. Рассказали о важно-
сти поддержки, о семейных цен-
ностях и традициях, которые 
помогают малышам пережить 
происходящее и быстрее пойти 
на поправку. Книга будет инте-
ресна любому ребёнку и любым 
маме с папой. Ведь все, так или 
иначе, сталкиваются с медици-
ной: ходят в поликлиники, сда-
ют анализы и проходят другие 
процедуры. «Детское сердце» 
поможет снизить тревожность, 
не бояться врачей и довериться 
им.

– Были ли реальные прото-
типы героев?

– Да. Это настоящая семья, 
которая воспитывает девочек-
близняшек. У одной из девчу-
шек был диагностирован порок 
сердца. Сейчас она находится в 
процессе лечения. В книге также 
есть две девочки, папа, мама и 
даже баба Валя. Кроме того, мы 
очень много времени проводим 
в детском отделении. Брали на 
вооружение какие-то фишечки 
маленьких пациентов, узнавали 
вопросы, которые их беспокоят, 
разговаривали с врачами.

– Это ваш первый опыт в 
иллюстрации?

– Да. Но я очень долго об этом 
мечтала. Когда мы начали рабо-
тать над книгой, даже прошла 
специальный курс. Алина пи-
сала текст, показывала его мне, 
мы вместе придумывали образы. 
Несколько рисунков родилось, 
уже когда книжку верстали. Это 
особенность такого процесса. 
Так появился комар-химера. На 
странице не хватало какого-то 
изображения, и я быстро приду-
мала существо: нос-шприц, тело 
комара, а хвост и лапы кота. На-

деюсь, он поможет снизить тре-
вожность и страх перед уколами 
у детей. Всего получилось более 
30 иллюстраций.

– Как появился главный 
герой-кот, от имени которого 
ведётся рассказ?

– Этот образ придумали в са-
мом начале. Через животных 
очень легко передавать эмо-
ции. Нас ещё вдохновляли и 
собственные домашние коты. У 
Алины он серый, а у меня – ры-
жий. Но для иллюстрации ре-
шили взять рыжего. Этот цвет 
яркий и радостный. Наш кот, 
кстати, умеет перевоплощать-
ся. Например, быть невидимым, 
становиться маленьким и неза-
метным.

– Насколько легко дались 
иллюстрации?

– Работала на одном дыхании. 
Всё шло от души. Я выбрала не-
обычную технику: восковые ка-
рандаши, акварель и потом ещё 
добавила золото и акриловые 
контуры. Получились доволь-
но объёмные рисунки. Когда 

их сканировали, чтобы обраба-
тывать, дизайнер даже ругался, 
что сканер запачкали ему. Очень 
люблю смешивать материалы. И 
детям, с которыми занимаюсь, 
тоже всегда больше нравится со-
вмещать.

– Как давно вы работаете в 
фонде «Детское сердце»?

– Уже около семи лет. Из-
начально я была социальным 
педагогом. Стала занимать-
ся с детьми именно как худож-
ник. У нас была настоящая арт-
терапия. Потом к занятиям 
подключилась психолог. Вме-
сте с ней мы три года проводили 
мощные и действительно полез-
ные занятия. Дети через рисова-
ние выплёскивали свои скрытые 
чувства, эмоции и страхи. Случа-
ется, что ребёнок постарше, ко-
торый попадает в кардиологию, 
не имеет врождённых пороков. 
У таких пациентов бывает пси-
хосоматика. Например, сердеч-
ный ритм нарушается из-за на-
грузок по учёбе. И арт-терапия 
отлично помогала таким ребя-
там. Это подтверждали их ана-
лизы. Потом началась пандемия, 
и я перешла к офисной работе в 
фонде. Но всё равно продолжаю 
заниматься с детьми.

– Творческой натуре должно 
быть не просто втискивать себя 
в офисные рамки?

– Вовсе нет! Здесь тоже очень 
много творчества. Нужно пи-
сать письма будущим благотво-
рителям, чтобы они не были ба-
нальными. Когда я пришла, мы 
поменяли листовки, сделали от-
крытки. На них нарисована се-
мья, а с обратной стороны нане-
сён QR-код, по которому можно 
пройти и узнать, как помочь 
фонду. Это очень классный опыт. 
Я рада, что мы смогли выпустить 
книгу. Это была невероятно ин-
тересная работа. Новые задачи 
возникают постоянно. И я счаст-
лива жить в этом потоке.

Светлана ƽулаева.

В начале января в Кемерове увидело свет уникальное издание. Книга 
с невероятно тёплыми иллюстрациями и душевным текстом, которая 
должна помогать семьям, воспитывающим ребёнка с врождённым по-
роком сердца и другими заболеваниями, легче пережить длительное 
пребывание в больнице и хирургическое вмешательство. ˯удожница 
проекта Анна Созонова рассказала газете «Кузбасс» о том, как прохо-
дила работа над «Детским сердцем», и о том, как она совмещает 
работу в фонде помощи детям и творчество.

// прямая речь

ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ

Автор текста книги «Детское сердце» Алина Го-
сельбах
 заместитель исполнительного директора 
фонда «Детское сердце»
 психолог
 действитель-
ный член Обɖероссийской профессиональной пси-
хотерапевтической лиги:
«Ȟ нашем фонде есть проекты
 направленные на 
социальную и психологическую поддержку детей 
в пред- и послеоперационные периоды лечения. 
Здесь работают психолог и социальный педагог. 
ɀменно наш социальный педагог бережно и с лю-
бовью нарисовала иллюстрации для книги «Дет-
ское сердце». Анна Созонова работает более 7 лет 
с детками и помогает им отвлечься от больничных 
будней
 проводить арт-терапию
 что благотворно 
сказывается на настроении ребят и настрое перед 
операцией. 
 много лет обɖаюсь с родителями детей с врождȴн-

ным пороком сердца. Когда мамочка приходит за по-
моɖью в фонд
 она рассказывает истории из жизни 
своего ребȴнка
 делиться фотографиями
 погружая 
всȴ больше и больше в свою семью. ɉто очень цен-
но и важно – услышать ɚти истории
 помочь и быть 
рядом. Ȟ книгу вошли наблюдения и личный опыт и 
опыт родителей рассказавших свою историю.
Наша книга будет полезна не только детям с врож-
дȴнным пороком сердца
 но и любой семье
 кото-
рой предстоит прийти в поликлинику на обследо-
вание
 например на УЗɀ или забор крови на анализ
 
либо проходить хирургическое лечение других за-
болеваний. Мы старались
 чтобы книга погружала 
читателя в мир чувств и ɚмоций
 обраɖала внима-
ние на важнейшие ценности в жизни – семью
 лю-
бовь и поддержку близких
 доверие врачам и веру 
в наилучший прогноз». 

// кстати
Презентация книги «Детское сердце» прошла в детском кардиохирур-
гическом отделении Нɀɀ КПССЗ
 где детям
 находяɖимся на лечении
 
вручили книги
 сладкие подарки и канцелярские принадлежности. 
Участие в мероприятии приняли председатель Совета по вопросам по-
печительства в социальной сфере Кузбасса Анна Евгеньевна ɂивилева
 
министр образования Кузбасса Софья Юрьевна Балакирева
 директор 
Ȧегионального образовательного центра «Сириус. Кузбасс» Галина 
Ȩалгатовна Ȟасильчук
 генеральный директор ООО «Ȩехнология добы-
чи» Павел Александрович Савкин
 депутат Законодательного собрания 
Кемеровской области – Кузбасса ɀрина Фȴдоровна Фȴдорова.



6 (27135)   // Четверг, 26 января 202312 детская комната

// будем здоровы

ŔƉгкой поžодкой

͂ͮͬͯͶͧͤ ͫͬ͢Ͱͧ
Одна из распространённых 

проблем, с которой идут к подо-
логу, именно онихокриптоз. Это 
заболевание, связанное с вра-
станием ногтевой пластины в 
боковую часть ногтевого валика. 
Самая частая причина – непра-
вильно обработанный ноготь, 
когда подстригают округлой 
формы, обрезая свободные углы. 
Ногтевая пластина продолжает 
расти, при этом свободные углы 
врезаются в околоногтевые ва-
лики и возникает воспаление. 
Есть и другие причины, которые 
встречаются реже, но также мо-
гут привести к неприятностям. 
Это неправильно подобранная 
обувь (маленький размер, уз-
кая, слишком жёсткая, не ды-
шит), маленького размера носки 
и колготки, травмы и деформа-
ции стоп (нагрузка распределя-
ется неправильно, и в результате 
ноготь может врастать), непра-
вильная гигиена.

Как можно сразу распознать 
данный недуг и не теряя време-
ни обратиться к специалисту? 
Сначала околоногтевой валик 
краснеет, отекает, при прикос-
новении к нему появляются бо-
левые ощущения. Если сразу не 
обратиться к специалисту, то си-
туация будет лишь усугублять-
ся. Ноготь впивается всё глуб-
же в кожу, провоцируя активное 
развитие инфекции. Поэтому 
рекомендую не медлить. На са-
мом деле, хирург требуется да-
леко не во всех случаях. Опе-
рации по удалению ногтевой 
пластины более 90 лет, когда-то 
это был единственный способ. 
После удаления – заживающая 
рана, и через 3-6 месяцев про-
блема обычно повторяется. Есть 
только один центр в СФО (Ново-
сибирск), где в процессе опера-
ции ростковая зона прижигает-
ся, и проблема не возвращается 
почти никогда. Современный 
подологический подход – это 
большое количество очень эф-
фективных техник (например, 
скобы), которые помогут мак-
симально быстро и эффективно 
избавиться от проблемы.

Но любую проблему лучше 
всё же предупредить. Научитесь 
правильно стричь ногти в до-
машних условиях. Коротко, но 
не под мясо, а с защитным сво-
бодным краем 0,5 см. Так ног-
ти проще содержать в чистоте, 
они реже ломаются. Оптималь-
но стричь ногти после принятия 
ванны или душа. Оставьте в по-
кое кутикулу. Она защищает ос-
нову ногтя, поэтому её лучше не 
разрезать и не отодвигать актив-
но. Хорошо просушивайте ноги. 
Если ногти остаются влажны-

ми, они в большей степени под-
вержены инфекциям. Сразу уда-
ляйте заусеницы правильно: не 
откусывайте и не отрывайте их 
против роста, используйте ку-
сачки для ногтей или ножницы, 
убирая кожу аккуратно.

Если родителей ничего не 
беспокоит, всё же рекомендую 
раз в два года с 5-14 лет приво-
дить ребёнка в ортопедический 
центр, где проведут комплексное 
обследование, покажут полез-
ные упражнения, при необходи-
мости изготовят индивидуаль-
ные стельки, которые помогут 
разгрузить стопы. С ортопедом 
можно обсудить пользу и вред 
занятий в спортивных секциях.

Пересмотрите обувь, исклю-
чите жёсткую и узкую. Пра-
вильно подбирайте размер, ина-
че сдавливание пальцев может 
привести к врастанию ногтей. 
Ешьте продукты, содержащие 
большое количество белка и ви-
тамина B7 (биотин), например 
мясо, рыбу, молоко, грецкие оре-
хи, миндаль и яйца.

О͠ͱ͡ͺ   ͫ͟Ͷͤ ͯ͡;
Когда вижу, в какой обу-

ви ходят подростки... Полови-
на неприятностей ‒ из-за нека-
чественной обуви. Потому что 
нужно купить подешевле, ибо 
ребёнок растёт. Или так мод-
но. Любая проблема со стопами 
у подростка ‒ это ПРОБЛЕМА! 
Это беда, комплексы, зажатость, 
чувство стыда. В силу своего 
возраста дети уже понимают, что 
беспокоящий вопрос нужно и 
можно решить. Но обратиться к 
самым близким ‒ к родителям – 
могут не все. У тех то времени, то 
денег, то терпения нет. Дети во-
обще редко говорят родителям, 
что обувь им мала. Они не всегда 
чувствуют дискомфорт, иногда 
просто не обращают на это вни-
мание. А ведь при длительном 
ношении обуви, которая мала, 
происходит деформация стопы. 

Как часто вы проверяете размер 
стопы своего ребёнка?

Хочется сказать несколь-
ко слов и про сменную обувь в 
школу. Требования к ней такие: 
удобная и дышащая, по размеру 

– с запасом на движение, с гибкой 
подошвой (гнётся там, где стопа 
совершает перекат), задник дер-
жит форму и сохраняет её при 
носке, высота – на уровне лоды-
жек (это выступающие косточки 
сбоку). А ещё обувь должна хоро-
шо держатся на ноге, например с 
помощью липучек или шнурка. 
Супинатора же быть не должно 
(нет его, и точка!) Да, увы, ког-
да я ввела в одном популярном 
интернет-магазине поисковый 
запрос, мне вновь вылезло мно-
жество предложений ортопе-
дической обуви, ещё и с припи-
ской «профилактика и лечение 
плоскостопия» (ложь!). Грустно, 
что до сих пор находятся и вра-
чи, и родители, готовые заковы-
вать детей на целый день в такие 
кандалы. Если по тем или иным 
причинам ребёнок носит инди-
видуальные стельки, значит, вы-
бираем сменную обувь так, что-
бы они в неё влезали (заводские 
вынимаем).

Очень часто при осмотре, 
разбирая и анализируя причи-
ну проблем стоп и ногтей, за-
мечаю очевидную деформацию 
стопы. Становится понятно, что 
проблема, с которой обраща-
ются к специалисту по педикю-
ру, – это во многом следствие 
такой деформации. Поэтому по-
долог должен работать в связ-
ке с ортопедом, так как только 
комплексный подход даёт бо-
лее эффективный и долгосроч-
ный результат. Вот только часть 
проблем, причиной которых мо-
жет являться нарушение биоме-
ханики стопы: вросший ноготь, 
натоптыши, стержневые мозоли, 
онихолизис, бородавки, дистро-
фия ногтевой пластины. Быва-
ет, что родители в течение дли-
тельного времени безуспешно 
борются с мозолями у ребёнка, 
причина которых – повышенное 
трение обуви из-за деформации 
стопы. Кроме того, от правиль-

ного положения стопы зависит 
работа всего опорно-двигатель-
ного аппарата (позвоночник, 
прикус и так далее).

̓ͧͭͤͮͧͣͮͬͦ͢
Очень важный фактор це-

лостности кожи стоп. Многие 
родители даже не догадываются, 
что ножки у детей могут не про-
сто потеть, а очень сильно. В не-
которых случаях это нормально, 
иногда свидетельствует о воз-
можных проблемах со здоро-
вьем. Гипергидроз ног у ребён-
ка создаёт условия для развития 
грибковой флоры, которая по-
является из-за размягчения и 
набухания кожных покровов и 
изменения их кислотности. Во-
обще, потоотделение челове-
ческого тела – это норма. Пот 

– важная часть процесса термо-
регуляции. С его помощью наш 
организм спасается от перегрева. 
Но у совсем маленьких детей (от 
месяца до года) способность к 
терморегуляции только начина-
ет формироваться. Поэтому для 
грудного ребёнка сильная пот-
ливость является нормой. Когда 
детский организм научится кон-
тролировать свою температуру, 
очень сильное потоотделение 
прекратится. Кстати, в период 
полового созревания подрост-
ки тоже сильно потеют, но по за-
вершении гормональной пере-
стройки обычно всё проходит.

Основных причин потли-
вости ног у детей может быть 
несколько:

1. Некачественные обувь и 
носки плохо или совсем не про-
пускают воздух.

2. Потливость – один из сим-
птомов рахита. Чаще всего эта 

причина актуальна для детей в 
возрасте до 5 лет, поэтому роди-
телям важно не ослаблять кон-
троль за развитием этого забо-
левания.

3. Глистная инвазия. Пыта-
ясь выводить продукты жизне-
деятельности глистов, организм 
запускает все доступные ему ре-
сурсы, в том числе и кожные по-
кровы.

4. Эндокринологические на-
рушения. Возможно, проблема 
потливости связана с нарушени-
ем работы щитовидной железы.

5. При отсутствии заболева-
ний дело может быть в особен-
ностях вегетативной нервной 
системы ребёнка – они обычно 
передаются по наследству. В та-
ких случаях потливость прояв-
ляется в момент стресса.

Важно осознать все причин-
но-следственные связи возник-
новения потливости ног. И в 
99 процентах случаев без кор-
ректного домашнего ухода вы не 
получите быстрый, безопасный, 
эффективный результат. Важно 
носить чистые дышащие носки, 
подбирать обувь по сезону и по-
годе и вовремя её сушить, делать 
массажи для улучшения крово-
обращения, закалять стопы (хо-
дить босиком по спецковрикам 
или камушкам-песочкам).

Причина неприятного запа-
ха у стоп – это бактерии. Если 
и с помощью гигиены вопрос не 
решается, нужна препаратная 
обработка стопы и обуви. Ре-
комендую брать пудры на рас-
тительной основе, например на 
коре дуба. Составов с солями 
алюминия я бы избегала.

Анна ǎимоȰуǦ.

Чтобы детские ножки без проблем бегали по дорожке, о стопах нужно 
регулярно и правильно заботиться. Иначе могут возникать разные про-
блемы. Некоторые из них решаются месяцами и даже годами. 
Интересными фактами, дельными рекомендациями и показательными 
историями делится наш сегодняшний ˑксперт – кемеровчанка Наталья 
Вожжева, квалифицированный специалист по педикюру с дополни-
тельными сертификатами в области подологии.

// между тем

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О СТОПА˯
• 25 процентов костей человека расположено в ступне.
•  Ȟо время бега на стопы приходится нагрузка
 превышаюɖая вес 
бегуна в 4 раза.
• На одном квадратном сантиметре подошвы стопы расположено 
больше потовых желȴз и нервных окончаний
 чем на такой же пло-
ɖади кожи любой другой части тела.
•  Около 90ґ населения Земли на протяжении жизни сталкивается с 
микозом или онихомикозом
 также известным в народе как грибы.
•  Ногти на ногах и руках растут быстрее при жаркой погоде
 во вре-
мя беременности и в подростковом возрасте

// важно

� СПОСОБОВ НАЖИТʺ СЕБЕ 
ПРОБЛЕМЫ С НОГАМИ
σ Ȧазнашивать неподходяɖую 
по размеру обувь.

σ Носить обувь меньшего раз-
мера
 чем есть на самом деле.

σ Носить обувь на негнуɖейся 
подошве (ваша нога забудет 
о суɖествовании мышц).

σ Носить зауженную обувь.
σ Носить носки и колготки 
меньшего или универсаль-
ного размера.
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// волейбол

ŚŮмь поŪŮд спустƈ сŮмь ŪŮд
// спринт-новости

// хоккей с шайбой

śурнŮ с пŮрŮмŮннƄм успŮžом

 ǌчередной домаȱний матч  ǈузбасс� проведȹт � февраля в спорткомплексе 
 ƾрена�. Фото ǀǈ  ǈузбасс�.

В пятницу, �� января, 
кемеровский «Кузбасс» 
в очередном туре 
чемпионата России 
встретится в Оренбурге 
с «Нефтяником».

В минувшее воскресенье «Кузбасс» одо-
лел в родных стенах красноярский «Ени-
сей» – 3:1 (23:25, 25:18, 25:18, 25:18). В стар-
товом составе хозяев на площадку вышли 
Роман Пакшин, набравший 19 очков, Ки-
рилл Клец (17), Александр Маркин (15), 
Михаил Щербаков (10, в том числе по 3 на 
блоке и подаче), Инал Тавасиев (6), Егор 
Кречетов (3) и либеро Алексей Обмочаев.

Кемеровчане взяли реванш за «сухое» 
поражение (0:3), в первом круге одержав 
седьмую победу кряду, в том числе над ос-
новными конкурентами в турнирной та-
блице – «Динамо-ЛО» из Ленинградской 
области (3:0), новоуренгойским «Факе-
лом» (3:2) и уфимским «Уралом» (3:0).

В таблице суперлиги «Кузбасс» поднял-
ся на седьмую строчку, заработав 34 очка 
в 19 матчах (двенадцать побед и семь по-
ражений). Всего на один балл больше в ак-
тиве «Динамо-ЛО» и «Белогорья» (Бел-
город), который проводит домашние 
встречи на нейтральных площадках. В по-
следнем туре титулованный клуб был но-
минальным хозяином на арене в Туле, где 
уверенно переиграл «Нефтяник» (3:0).

«Кузбасс» в первой половине сезона 
взял верх дома над «Нефтяником» в трёх 
партиях и вряд ли оренбургская команда 
прервёт победную серию чемпиона Рос-
сии-2019. Маловероятно, что подобное по 
силам и «Нове» из Новокуйбышевска, где 
в прошлом сезоне работал главный тре-
нер «Кузбасса» Алексей Бабешин. Впро-
чем, не стоит, конечно, снисходитель-
но относится к соперникам: 22 января 
«Нова» преподнесла сенсацию, одолев в 
гостях «Динамо-ЛО» (3:2).

В Кемерове подопечные Олега Согри-
на, возглавившего команду в начале года, 
сыграют в воскресенье, 5 февраля. Матч 
состоится в спорткомплексе «Арена». По-
стоянная прописка команды на новой се-
митысячной «Кузбасс-Арене» отклады-
вается. Единственный матч там состоялся 
7 декабря (хозяева принимали «Динамо-

ЛО»), а следующая игра, возможно, прой-
дёт 15 февраля, когда в столицу региона 
приедет новосибирский «Локомотив».

«Железнодорожники» замыкают топ-
квартет клубов суперлиги, опережая 
«Кузбасс» на три очка. Трио лидеров – два 
«Зенита» из Казани и Санкт-Петербурга, 
московское «Динамо» – сегодня на голо-
ву выше оппонентов и, скорее всего, оспо-
рят между собой медали национального 
чемпионата-2023. В этих клубах игра-
ют иностранные волейболисты высокого 
уровня, которых нет в «Кузбассе» и в том 
же «Локомотиве». Срок дозаявки легио-
неров истекает 15 февраля, как раз в день 
традиционного сибирского дерби.

Напомним: в плей-офф напрямую вы-
ходит квартет лидеров «регулярки», во-
семь клубов сыграют в квалификаци-
онном раунде по схеме: 5-12, 6-11, 7-10, 
8-9. Сегодня потенциальный соперник 
«Кузбасса» во второй стадии чемпиона-
та страны – «Енисей». Впрочем, впере-
ди у кемеровчан ещё одиннадцать матчей 
«гладкого» турнира, и вполне вероятно, 
что турнирное положение команды изме-
нится. Болельщики «Кузбасса» надеются, 
что в лучшую сторону. И не без оснований.

ƾадим Антонов.

// табло

Чемпионат России. Мужчины
Предварительный ˑтап. Суперлига
Положение команд� 1. «Зенит» (Ка-
зань) – 55 очков (разница выигран-
ных и проигранных партий: 58-11).
2. «Зенит» (Санкт-Петербург) – 54 (56-
8). 3. «Динамо» (Москва) – 49 (53-16).
4. «Локомотив» (Новосибирск) – 37
(42-28). 5. «Белогорье» (Белгород)
– 35 (38-19). 6. «Динамо-ЛО» (Ленин-
градская обл.) – 35 (38-28). �. «Куз-
басс» (Кемерово) – �� (�ͽ���). 
8. «Урал» (Уфа) – 32 (34-25). 9. «Фа-
кел» (Новый Уренгой) – 30 (36-34).
10. «Енисей»* (Красноярск) – 18 (26-
41). 11. АСК* (Нижний Новгород) – 17
(25-46). 12. «Газпром-Югра» (Сургут) –
20 (30-44). 13. «Югра-Самотлор» (Ниж-
невартовск) – 13 (19-53). 14. «Нефтя-
ник» (Оренбург) – 9 (15-51). 15. «Нова»
(Новокуйбышевск) – 8 (17-54).
16. «Строитель» (Минск) – 7 (11-49).

*«Енисей» и АСК опережают «Газпром-
Югру» по дополнительному показате-
лю: количество побед.

СНОУБОРД
Воспитанники таштаголь-
ской спортивной школы 
успешно выступили на 
четвёртом ˑтапе Кубка 
России в параллельных 
дисциплинах – слаломе�
гиганте и слаломе.

На горе Туманной в Ташта-
голе 23-24 января соперничали 
29 женщин и 45 мужчин. В 
финале соревнований в слало-
ме-гиганте уроженка Таштаго-
ла, участница трёх Олимпиад 
Наталья Соболева опередила 
землячку Ольгу Найдякину. 
В решающем заезде парал-
лельного слалома Соболева 
уступила Софии Надыршиной 
из Сахалинской области.

Таштагольцы Игорь Слу-
ев и Илья Витягов – вторые 
призёры турнира в слаломе-
гиганте и слаломе соответ-
ственно. Тройку призёров в 
«простом» слаломе дополнил 
18-летний кузбассовец Алек-
сандр Пятов. Первенствовали 
на этапе Кубка страны Ярос-
лав Степенко из Челябин-
ской области и красноярец 
Дмитрий Логинов.

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб�
Транзит» лидирует в 
высшей лиге первенства 
России (конференция 
«Восток»).

В стартовом туре второго 
круга сезона коллектив из 
южной столицы региона 
провёл три матча в Кеме-
рове, где под руководством 
Игоря Путилова переиграл 
дублеров «Синары-ВИЗ» из 
Екатеринбурга (6:2) и «Тюме-
ни» (7:3), разошёлся миром с 
новоуренгойским «Ямалом» 
(1:1). «Сиб-Транзит» набрал 
35 очков в 14 матчах (раз-
ница мячей: 66-33).

Новокузнечане на один 
и три балла соответственно 
опережают «ИрАэро» (Ир-
кутск) и «Кузбасс» (Кемерово), 
у которых, правда, по игре в 
запасе. «Кузбасс» в первых 
матчах нового года раз-
громил в Копейске местную 
«Сигму-К» (11:1) и челябин-
ский «Южный Урал» (6:1).

˯ОККЕЙ С МЯЧОМ
Молодёжная команда 
кемеровского «Кузбасса» 
возглавляет турнирную 
таблицу на предваритель-
ном ˑтапе всероссийских 
соревнований в высшей 
лиге.

Подопечные главного 
тренера Евгения Хвалько в 
январе провели шестимат-
чевое турне, в ходе которого 
переиграли арсеньевский 
«Восток» (5:1, 3:2), дубль ха-
баровского «СКА-Нефтяника» 
(8:4, 8:4) и обменялись побе-
дами с иркутским «Байкалом-
Энергией-2» (4:3, 2:4).

Наша «молодёжка» за-
крепилась на первой строчке 
в сибирско-дальневосточной 
группе, заработав 34 очка 
в 14 матчах (разница мячей: 
80-34). Лучший бомбардир 
нашей команды – Никита 
Стасенко – 16 голов.

На следующей неделе, 
1-2 февраля, кемеровчане 
примут новосибирский «Сиб-
сельмаш-2». На своём льду 
«Кузбасс-2» сыграет 7-8 фев-
раля с хабаровской «моло-
дёжкой», а 11-12 февраля 
завершит домашнюю сессию 
матчами с «Востоком».

Андреǥ ǎарǦов.

Новокузнецкий «Металлург» де�факто 
гарантировал себе выход в плей�офф чем-
пионата Всероссийской хоккейной лиги.

Команда Сергея Решетникова занимает второе место в таблице 
«регулярки», набрав 60 очков в 43 матчах (разница шайб: 150-12). На 
восемь баллов опережает кузбассовцев «Югра» (Ханты-Мансийск).

В минувший вторник «Металлург» завершил гостевую сессию, 
одержав две победы в четырёх встречах. Новокузнечане неудачно 
начали турне, уступив в Верхней Пышме «Горняку-УГМК» (5:8) 
и в Кургане «Зауралью» (1:4), а затем переиграли в Челябинске 
«Челмет» (4:0) и в Орске «Южный Урал» (3:2). В Челябинске гол-
кипер «сталеваров» Дмитрий Брагинский парировал 35 бросков, 
сыграв второй в сезоне «сухой» матч. Поразили ворота хозяев 
Александр Агапов, Егор Филин, Олег Ломако и Юрий Платонов.

В заключительной встрече выездной сессии в составе сиби-
ряков отличились Максим Мальцев, Сергей Теряев и Олег Ло-
мако, сделавший две результативные передачи. Теряев – первый 
снайпер ВХЛ среди защитников: десять голов.

На следующей неделе «Металлург» проведёт последнюю в 
«регулярке» домашнюю сессию. Соперники хозяев – воронеж-
ский «Буран» (30 января), «Ростов» из Ростова-на-Дону (1 фев-
раля) и «Омские крылья» (3 февраля). Первый этап турнира 
«сталевары» завершат гостевыми встречами с тульской коман-
дой АКМ (11 февраля), московской «Звездой» (13 февраля) и 
казанским «Барсом» (15 февраля). Борьбу за Кубок Петрова в 
плей-офф продолжат 16 клубов.

ƾадим Антонов.

 ǅащитник  Ǌеталлурга� Сергей ǐеряев в ȶтом сезоне 
обновил личный рекорд результативности� набрав по системе 
 гол плȷс пас� �� ������	 балла. 
Фото Ǔǈ  Ǌеталлург�.
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 Ǜта  недотрога� очень острая для языка. 
Фото Ǌарины ǌстаниной.

ǈатериалȲ полосȲ подготовила 
Алена Смирнова.

şвŮтоƀнƄй гигантизм
В саду�огороде кемеров�
чанки Натальи Бубенцо�
вой происходят насто�
ящие чудеса. Каждый 
сезон вырастают цветы 
небывалых размеров. А 
декоративный подсолнух 
однажды так и вовсе при�
шлось срубать топором.

«Стимуляторы роста и прочие 
спецпрепараты не использую, – сра-
зу подчеркнула Наталья Михайлов-
на. – Такому гигантизму есть простое 
объяснение. Дело в том, что земля на 
участке хорошая, плодородная. Рань-
ше было много перегноя. Видимо, 
всех питательных элементов более 
чем достаточно». Некоторые обжоры 
меры не знают, вот так и получаются 
из года в год настоящие садовые ве-
ликаны. К примеру, однажды хозяй-
ка посадила в цветнике декоративный 
подсолнух, а вырос трёхметровый ис-
полин. «Диаметр его стебля был при-
мерно таким же, как и у молодой берё-
зы, – вспоминает Наталья Бубенцова. 

– Сорвать его голыми руками не полу-
чилось, бессильным оказался и нож, 
на помощь пришёл топор».

Было решено, что такое диво дивное 
должна увидеть общественность. Ги-
гантский подсолнух поехал на выстав-
ку в микроавтобусе, в который еле-еле 
поместился. На выставке от ГУФСИН 

Кузбасса «Дары осени» великан поль-
зовался большой популярностью, 
каждый хотел сфотографироваться 
с суперэкспонатом. К слову, Наталья 
Михайловна долгие годы работает в 
исправительной колонии № 22. Экс-
перты единогласно присудили побе-
ду в номинации «Рекордсмен сезона» 
именно её зелёному подопечному.

А вообще, на участке семьи Бубен-
цовых растёт около ста видов деко-
ративных растений. Самыми «топо-
выми» стали георгины: каждый раз 
появляется около шестидесяти ку-
стов. Очень эффектно смотрятся жёл-
тые, красные, белые. «Получается на-
стоящее поле, люди меньше картошки 
сажают, – говорит с улыбкой цвето-
вод-любитель. – Осенью выкапываю 
клубни, на несколько дней оставляю 
их обсохнуть, а затем складываю в 
мешки из-под комбикорма и убираю в 
подвал. Мешки не завязываю».

Весной, когда снег растает, а на ули-
це установится хорошая погодка, хо-
зяйка выносит своих подопечных на 
солнышко. Клубни согреваются, на-
питываются энергией пробуждения, 
«проклёвываются». «На участок выса-
живаю георгины в тот момент, когда 
начинают зеленеть берёзы. Надо пом-
нить, что георгины очень боятся воз-

вратных заморозков. В процессе роста 
сильно активно не рублю кусты, поэ-
тому они чувствуют себя свободно и 
тоже достигают неимоверных разме-
ров», – рассказала кемеровчанка.

Чтобы выкопать все клубни после 
лета, у огородников не хватает сил. 
«Берём по два-три куста каждого цве-
та, остальное всё перепахивается вес-
ной мотокультиватором», – добавила 
Наталья Михайловна.

Между тем много на участке ири-
сов, нарциссов, люпинов и других цве-
точных культур. Особенно хороша и 
приметна лаватера. «Обычно она вы-
растает около 60-70 сантиметров, у 
меня вымахивает более метра», – при-
вела другой пример цветочного ги-
гантизма Наталья Бубенцова.

В жаркий сезон на участке соору-
жается и удивительный арт-объект. 
«Муж вбивает в землю столб высотой 
два с половиной метра, я навязываю 
на него верёвки и высаживаю ипомею. 
Растение вьётся по столбу, и получа-
ется прекрасная цветочная ёлка», – 
рассказала женщина.

Весной Наталья Михайловна де-
лает «ясельки» – отдельный остро-
вок, куда высевает семена разных цве-
точных культур. Там они прорастают, 
а когда земля прогревается, нежные 
создания получают новую и уже по-
стоянную «прописку».

Главной проблемой на участке На-
талья Бубенцова называет муравьёв. 
«Боремся с ними и специальными 
средствами, и народными методами, 
например, обвязываем стволы пло-
довых деревьев тряпками, пропитан-
ными растительным маслом. Только 
вздохнём, что муравьи ушли, и через 
какое-то время уже на другом конце 
огорода появляется новый муравей-
ник. Выходит такая вечная борьба», – 
сетует собеседница.

Между тем в качестве подкормки 
хозяйка активно пускает в дело так на-
зываемые зелёные коктейли. «Держим 
курочек, поэтому находит примене-
ние и куриный помёт. Замачиваю его в 
бочке, а потом примерно пол-литра на-
стойки развожу в лейке с чистой водой. 
Поливаю всё подряд, но, конечно, не 
усердствую. Например, те же томаты 
получают угощение всего один – два 
раза за сезон», – поделилась личным 
опытом наша сегодняшняя героиня.

// личный опыт 

Сорт «Каролина Рипер» был 
признан самым острым в мире и 
в 2013 году попал в Книгу рекор-
дов Гиннесса. Согласно офици-
альным данным, средняя острота 
такой «огненной леди» составля-
ет около 1 569 300 сковиллей (од-
нако некоторые плоды могут до-
стигать жгучести до 2,2 млн).

Любительница остренького из 
Новокузнецка Марина Останина 
выращивает экзотику уже не пер-
вый год. «Из этого перца получа-
ются бесподобные соусы, – рас-
сказала собеседница. – Хватает 
маленького кусочка для большой 

вкуснятины. Самым любимым 
соусом именно в нашей семье стал 
«Жгучий суперострый с «Кароли-
ной Рипер». Важно отметить, что 
ни плоды, ни семечки «Кароли-
ны» нельзя брать голыми рука-
ми».

Марина возделывает жгучесть 
и дома, и на даче. «На рассаду по-
садила в ноябре, чтобы в июле 
получить урожай, – объяснила 
она. – Кроме того, сейчас дома 
уже набирают цвет три прошло-
годних перца. Самое главное их 
сейчас подкармливать, чтобы не 
опадали цветки».

// не пропустите

ŘризƄ 
за рŮſŮптƄ
Редакция газеты 
«Кузбасс» обˎявляет 
состязание для тех, кто 
умеет и любит готовить – 
«С огорода на кухню».

Правила простые: пришлите по-
шаговый рецепт приготовления ва-
шего фирменного блюда. Непремен-
ное условие: в его составе должен 
быть использован ингредиент (один 
или несколько), который вы забот-
ливо вырастили на своём садовом 
участке.

Рецепты блюд принимаются раз-
ные: это могут быть и солёности, и 
запечёности, и копчёности, и варё-
ности, и сладости, – словом, не смеем 
ограничивать ваши кулинарные та-
ланты. И другой важный момент: не 
забудьте приложить к рецепту сни-
мок приготовленной вкуснятины.

Лучшие рецепты будут опублико-
ваны в зелёной рубрике «уДАЧНЫЕ 
заметки» (выходит каждый четверг). 
Авторы самых интересных рецептов 
получат памятные призы от нашей 
редакции.

Номинации конкурса:
«Классика жанра» – рецепт ши-

роко известного блюда;
«Изюминка стола» – угощение, 

которое стало гордостью вашей 
семьи;

«Мечта гурмана» – смелые, но 
удачные кулинарные экспери-
менты.

Присылайте рецепты и снимки на 
электронный адрес: alenafedotova@
yandex.ru с пометкой «С огорода на 
кухню». Или по почте: 650991, Ке-
меровская обл., г. Кемерово, пр-т Ок-
тябрьский, д. 28, редакция газеты 
«Кузбасс», кабинет 403. Не забудьте 
указать свой контактный телефон, 
чтобы в случае победы журналист 
мог связаться с вами.

Сроки проведения конкурса: 
с 12 января по 31 марта 2023 года. 
Итоги «С огорода на кухню» подве-
дём в начале апреля. Имена и фами-
лии победителей будут размещены в 
газете. Для вручения наград триум-
фаторов пригласим в редакцию или 
отправим подарки по почте. С нетер-
пением ждём рецептов ваших кули-
нарных шедевров!

 Фото ƾлены Смирновой.

// это интересно

ŗстрота на подоконникŮ
Новокузнечанка выращивает перец, 
занесённый в Книгу рекордов Гиннесса.

 Подсолнухмутант принȹс своей 
хозяйке победу в осенней выставке.

 ǋаталья ƿубенȯова просто 
обожает ȯветы. 
Фото из личного архива.
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  Дмитрий Ильященко. Фото из личного архива преподавателя.

Запрограммировать сказку
// цифровое творчество

Сфера профессиональных 
интересов Дмитрия Павловича 

– виртуальная реальность в ма-
шиностроении, дисциплина, ко-
торую он преподаёт, называется 
«Теория сварочных процессов». 
Свои наработки юргинец пред-
ставил на конкурсе, организо-
ванном профильным ИТ-вузом. 
Отметим, что на сегодняшний 
день в портфеле Иннополиса бо-
лее 100 образовательных про-
грамм по ИТ-специальностям и 
профессиям, актуальным в циф-
ровой экономике, поэтому «циф-
ра» – его фирменный знак.

В рамках конкурса члены 
жюри рассмотрели 1611 нарабо-
ток педагогов в различных обла-
стях знаний. Кузбасский препо-
даватель презентовал экспертам 
практики, которые позволяют го-
товить специалистов сварочного 
дела завтрашнего дня. Так, напри-
мер, благодаря цифровому обору-
дованию студенты ЮТИ НИ ТПУ 
учатся изготавливать металличе-
ские конструкции, делать швы на 
виртуальном сварочном тренажё-
ре. С помощью VR-очков и специ-
ального программного обеспече-
ния будущие профи попадают на 
производство и могут в пиксель-
ном мире выполнять задания. (К 

слову говоря, однажды и мне до-
велось попробовать свои силы на 
таком вот тренажёре. Оказалось, 
что освоить цифровую сварку не 
так-то просто. Здесь тоже надо 
набить руку и «настроить» глаз.) 
Тренажёры хороши тем, что сразу 
выдают результат и указывают на 
ошибки, поэтому РНО происхо-
дит более осмысленно и адресно.

В программе «Компас 3D» об-
учающиеся изучают методы ими-
тационного моделирования и ви-
зуализации, создают 3D-модели, 
постигают и другие тонкости кро-
потливого дела. «В процесс обуче-

ния мы интегрируем и свои циф-
ровые продукты по визуализации 
различных опытов, которые уже 
получили признание профессио-
нального сообщества, – рассказал 
Дмитрий Ильященко. – У нас есть 
запатентованные методики, ко-
торые опубликованы в научных 
журналах и которые активно ис-
пользуют учёные при написании 
диссертаций. К примеру, строим 
3D-модели капель расплавлен-
ного электродного металла. Всё 
это позволят студентам изнутри 
понять, что из себя представляет 
сварка».

Визуализация даёт следующее 
понимание: как сварщик воздей-
ствует на каплю расплавленного 
металла, такими и получаются 
эксплуатационные свойства из-
делия. Сварка – это быстропро-
текающий процесс. Чтобы мак-
симально познать её «горячий 
нрав», преподаватели снима-
ют процесс на камеры, которые 
делают тысячи кадров в секун-
ду. Потом наставники вместе со 
студентами перекладывают их 
в компьютерную программу и 
анализируют. «Вникнуть в суть 

– это первый этап, потом начи-
нается отработка практических 
навыков, – добавил преподава-
тель. – На сегодняшний день ру-
ководители многих промышлен-
ных предприятий считают, что 
с роботизированными свароч-
ными комплексами лучше всего 

справляются программисты. Од-
нако это совершенно не так, ведь 
информатик не знает многих ню-
ансов. В этом вопросе важна тан-
демность ИТ-сферы и практико-
ориентированной деятельности. 
Только так можно говорить о вы-
соком качестве выполняемой ра-
боты с помощью технических 
комплексов».

На базе ЮТИ НИ ТПУ при 
подготовке специалистов сва-
рочного производства также за-
кладываются навыки работы с 
роботизированными свароч-
ными комплексами, поэтому 
у студентов есть возможность 
максимально полно освоить сва-
рочное дело в его самых разных 
плоскостях.

Полосу подготовила 
Алена Смирнова.

Юргинец с использованием различ-
ных компьютерных программ создал ин-
терактивную книгу с яркой обложкой, в 
основу которой легла бурятская легенда 
«Енисей и шаман». Если говорить фабуль-
но, то она повествует о том, как храбрая 
река убежала от злого колдуна. «На соз-
дание книги отводилось два дня, – рас-
сказал Сергей. – Все участники получи-
ли лист с характеристиками. Нам были 
доступны определённые шаблоны, из ко-
торых, собственно, и создавалась десяти-
страничная книга. Несмотря на одинако-
вый набор картинок, шрифтов и прочих 
элементов, работы получились разны-
ми. Каждый попытался продемонстри-
ровать свою манеру и блеснуть таланта-
ми. Кроме того, в интерактивную книгу 
была включена и анимация, благодаря 
которой герои вышли более выразитель-
ными».

Добавим: чтобы владеть моушн-ди-
зайном – оживлять персонажей, – сту-
денты должны хорошо разбираться в 
принципах колористики, композиции, 
типографики, освоить форму и движе-
ние. Важно подчеркнуть, что анимация 
в дизайне сейчас очень востребована. По 
словам знатоков, нарисовать могут мно-
гие, а вот вдохнуть в свою работу жизнь 

– единицы.

В итоге Сергей завоевал бронзу, усту-
пив золото и серебро студентам из Мо-
сквы. Работы участников конкурса оце-
нивали эксперты движения WorldSkills 
по компетенции «Графический дизайн». 
Цифровые книги остались у организато-
ров состязания, а участники получили 
хорошие навыки, которые, несомненно, 
пригодятся им в профессиональной дея-
тельности.

Кстати говоря, изначально предпола-
галось, что участие в конкурсе будет ко-
мандным. От Юргинского технологиче-
ского колледжа покорять новые высоты 
поехали три участника, в их числе и Сер-
гей. Уже на месте выяснилось, что за по-
беду каждый студент будет сражаться 
лично. Многих данное обстоятельство 
взволновало и даже серьёзно расстрои-
ло, но не Сергея. За плечами будущего 
дипломированного графического дизай-
нера множество сольных проектов. На 
удалёнке ему довелось даже поработать 
на компанию, ведущую свою деятель-

ность в ОАЭ. Юргинец создавал ориги-
нальные логотипы, баннеры для разных 
фирм и работал над их броским, узнава-
емым стилем в соцсетях и мессенджерах. 
Трудился бы и дальше, но решил боль-
ше времени посвящать учёбе и сессиям. 
Львиную долю проектов он реализовал 
на каникулах.

На днях Сергею исполнилось 19 лет, в 
этом году он оканчивает техникум. Од-
нако не только диплом и вопросы трудо-
устройства занимают его мысли. Сейчас 
парень активно готовится к чемпионату 
«Молодые профессионалы». К слову, в ко-
пилке его личных достижений уже есть 
серебро WorldSkills. «Каждый год зада-
ния меняются: что-то отмирает, а что-то 
рождается, поэтому в вопросах подготов-
ки пока нет чёткого понимания. Готов-
люсь по всем направлениям – это един-
ственная на данный момент стратегия. 
Ближе к чемпионату появится конкрети-
ка, тогда подготовка будет точечной», – 
пояснил студент.

// инновации

Когда сварщик – айтишник

Сергей Прибора, студент 
Юргинского технологиче-
ского колледжа, занял тре-
тье место на международ-
ном конкурсе «АртТрейд», 
который прошёл в Крас-
ноярске в рамках форума 
«Российская креативная 
неделя – Сибирь».

  Сергей Прибора. 
Фото из личного архива студента.

// для справки

ГРАФИЧЕСКИЙ ДИЗАЙН – СОВРЕМЕННАЯ СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ, ГАРМОНИЧНО 
СОЧЕТАЮЩАЯ В СЕБЕ И ПОЛЁТ ТВОРЧЕСКОЙ МЫСЛИ, И ЧЁТКОЕ ВЫРАЖЕ-
НИЕ ИДЕЙ, СМЫСЛОВ ЧЕРЕЗ ИЗОБРАЖЕНИЯ, ЛОГОТИПЫ, АБРИСЫ 
И ПРОЧУЮ ПАЛИТРУ ЭЛЕМЕНТОВ И ОБРАЗОВ.

Эксперты университета Иннополис (Республика Татарстан) определили 
лучшие практики по внедрению цифровых компетенций в процесс 
обучения. В числе фаворитов оказались и методики доцента Юргинско-
го технологического института Томского политехнического университе-
та Дмитрия Ильященко.

  Современный сварщик должен обладать знаниями в сфере IT.






